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МАСТЕР-САМОУЧКА И ЕГО СУПЕРРОБОТЫ
Иркутянин Андрей Золотоев занимается роботостроением больше  

10 лет, а свои первые экземпляры делал из картона и спичечных коробков
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Первый скейт-парк, построенный по олимпийским 
стандартам, открыли в Ново-Ленино
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— Марина Алексеевна, мы говорим, что 
неизвестные повредили элементы игрового 
оборудования, и автоматически называем 
их вандалами. А может, это просто дети 
баловались и не рассчитали свои силы?
—  Оборудование не просто сломано: кто-то ис-

пользовал острый предмет, чтобы разрезать канаты 
и ткань на качелях. И чтобы переломить «овечку» 
на пружинке (элемент игрового оборудования), надо 
было сесть на нее человеку с массой тела не мень-
ше 80 килограммов. Возможно, это действительно 
были дети старше 15 лет. Повреждения обнаружили 
сотрудники МКУ «Городская среда», которые за-
нимаются содержанием этого общественного про-
странства. Сейчас деформированные конструкции 
сняли, а элементы заменит подрядная организация.

— За чей счет будет ремонт?
—  Парк на трехлетней гарантии, и подрядчик там 

достаточно ответственный, поэтому он взял на себя 
обязательства по восстановлению. Оборудование, 
кстати, приобреталось у местного производителя, 
и после происшествия мы уже встречались с ним, 
обсуждали, как усилить подобные крепления. Хочу 
напомнить, что наше законодательство подразуме-
вает не только административное, но и уголовное 
наказание за подобные деяния. Если ущерб превы-
шает пять тысяч рублей, дело рассматривается уже 
по Уголовному кодексу. Когда лица, совершившие 
это правонарушение, будут установлены, они по-
несут ответственность. Если окажется, что это не-
совершеннолетние, ответственность будут нести их 
родители.

— Летом после подобного происшествия 
в Лисихинском парке мэр говорил, что 
в Солнечном необходимо установить ка-
меры. Так было бы проще найти виновных. 
Почему камер до сих пор нет?
—  Установка камер на этом объекта запланиро-

вана в рамках иного муниципального контракта 
до конца ноября текущего года. Парк, напомню, 
был доделан только в октябре. И как раз на ноябрь 
по контракту у нас запланирована установка систе-
мы видеонаблюдения. Отдельно отмечу, что камеры 

и оптоволокно быстро устаревают технологически, 
их надо менять через два-три года эксплуатации, 
поэтому мы ушли от этой модели нерационального 
расходования бюджета города. Принято решение 
приобретать услугу в виде изображения в реальном 
времени у провайдеров. В Солнечном дополнитель-
но установим две широкоугольные камеры. Одна 
из них будет вести съемку именно детской игровой 
зоны, а вторая — тропиночной сети, где установлены 
все элементы внешнего благоустройства. Такая же 
камера будет установлена и на бульваре Рябикова, 
где построен большой детский игровой комплекс.

— Но помогут ли камеры защититься 
от вандалов? Тем более что они особен-
но «любят» новые объекты. Уже на этой 
неделе кто-то испортил резиновое по-
крытие на детской площадке в зоне от-
дыха на Якоби, а ведь она даже не сдана 
в эксплуатацию!
—  Камеры действительно не панацея. Проблема 

в том, что случаи вандализма трудно систематизи-

ровать. Это может быть разовая акция группы мо-
лодых людей, которые решили побаловаться (как, 
скорее всего, было в Солнечном), а может быть, кто-
то регулярно так самовыражается. Бороться со всем 
этим варварством сложно, гораздо эффективнее 
воспитывать подрастающее поколение надлежащим 
образом. Когда мы благоустраиваем новую террито-
рию, которая раньше была пустырем, где привыкли 
проводить время асоциальные личности, мы всегда 
сталкиваемся с такими проблемами. Со временем 
все стабилизируется, и мы эксплуатируем простран-
ство уже в более спокойном режиме.
В 2018 году было создано профильное учрежде-

ние «Городская среда» — специально, чтобы мони-
торить общественные пространства и принимать 
оперативные решения в случае необходимости. Это 
они восстанавливают детские и спортивные игровые 
площадки, скамейки, светильники, урны, элементы 
ограждений, настилы. Все делается в рабочем режи-
ме, поэтому жители, которые посещают парки, этого 

Месяц назад мы рассказали нашим 
читателям о «маленькой Европе 
в Солнечном» — семейном парке 

нового образца на месте обычной рощи. 
А уже в начале этой недели вандалы 
вырвали несколько канатов из детского 
комплекса, сломали качели и один 
из элементов игрового оборудования. 
О том, почему такое происходит и какие 
меры предпринимает городская власть, 
чтобы минимизировать подобные случаи, 
мы поговорили с Мариной Шевелой, 
начальником департамента городской 
среды комитета городского обустройства 
администрации Иркутска.

ЛОМАТЬ — НЕ СТРОИТЬ  
Неизвестные испортили игровую площадку 

в «Парке семейного отдыха» в Солнечном 

Лера, студентка:
—  Только штрафовать. 

И, наверное, камер боль-
ше вешать. И территорию 
огораживать. Вот в частных 
дворах, куда посторонних 
не пускают, случаев ванда-
лизма не бывает. Понятно, 
что весь город забором не об-
несешь. Но других вариантов 
я не вижу.

Анжела, специалист 
в сфере красоты:
—  Я бы всех отправила 

на скамью подсудимых. Обя-
зательно найти виноватых 
и судить по всей строгости за-
кона. Тогда это стало бы на-
глядным уроком для других. 
И для профилактики, воз-
можно, надо охрану ставить, 
дружинников. Или камер по-
больше развешивать.

Алексей,  
пенсионер МВД:
—  Надо делать, как в Евро-

пе, — выписывать огромные 
штрафы. И обязать выплачи-
вать их в кратчайшие сроки. 
Вот почему Монако считается 
самым чистым государством 
в Европе? А у них так: бычок 
бросил — получил штраф 
в 500 евро. И никто не му-
сорит! И у нас обязательно 
нужен контроль.

Юрий,  
мастер массажа:
—  Надо, чтобы полиция 

работала, патрулировала эти 
общественные пространства. 
А для этого надо стимулиро-
вать самих сотрудников пра-
вопорядка — платить им боль-
ше. Плюс на законодательном 
уровне тщательнее механиз-
мы проработать. Даже если 
увеличат штраф за ванда-
лизм, то надо понимать — как 
задержать нарушителей, как 
оформить нарушение закона?

Ирина 
Владимировна, 
строитель:
—  Думаю, что штрафы 

не помогут, потому что ван-
далы чаще всего несовер-
шеннолетние. Штрафы будут 
платить родители, который 
на данный момент уже не мо-
гут справиться со своими ча-
дами. В нашем обществе все 
эти процессы сейчас запущены 
в связи с общим упадком куль-
туры. Следует в школах вво-
дить уроки нравственности.

«НУ ВОТ ЧТО С НИМИ ДЕЛАТЬ?»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вы бы как наказывали вандалов?»

С прохожими общалась Наталья Федотова. Фото автора

Продолжение на стр. 13

«К большому сожалению, 
пока подобные инциденты 
случаются регулярно. Летом 
вандалы «отличились», на-
пример, в Лисихинском парке. 
Сейчас мы также подготовили 
заявление в полицию. На-
деемся, что виновные будут 
найдены», — говорит началь-
ник департамента городской 
среды комитета городского 
обустройства администрации 
Иркутска Марина Шевела

В центре «Парка семейного отдыха» находится большая игровая 
площадка, непохожая ни на одну в Иркутске. Здесь много 
пространства и интересного игрового оборудования. Увы, кто-то 
из малышей еще даже не успел оценить эту качалку на пружинке, 
как ее вырвали с корнем
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ТАКОГО НОЯБРЯ 
ДАВНО НЕ БЫЛО

Минувший четверг стал 
самым теплым днем 

ноября за последние 25 лет
Семь градусов тепла в середине 11 но-

ября увидели иркутяне на термометрах. 
Последний раз такое было в 1996 году. 
Все оттого, что южные районы Восточ-
ной Сибири находятся под влиянием 
теп лых воздушных масс, поэтому пого-
да радует.
У соседей в столице Бурятии, Улан-

Удэ, обновился рекорд температуры 
1995 года. Новый теперь для этого дня 
— 7,2 °C, что выше предыдущего на 1,8 
градуса.
Больше всего тепла досталось За-

байкальскому краю. В краевом центре, 
Чите, воздух прогревался до 7 °C, преж-
ний абсолютный максимум (6,7 °C) 
наблюдался в 2001 году. В Могоче (За-
байкальский край) зафиксировано 5,6 
градуса по шкале Цельсия, предыдущий 
рекорд температуры — 5,1 °C — продер-
жался двадцать четыре года.

ЧАЩЕ ИЩЕМ 
РАБОТУ

В октябре более 29 тысяч 
жителей Иркутской области 

обновили свои резюме
Служба исследований hh.ru, круп-

нейшей российской онлайн-платфор-
мы по поиску работы и сотрудников, 
выяснила, что жители региона стали 
чаще выходить на рынок труда в поис-
ках новой работы — количество резюме 
на 9 % превысило показатели октября 
прошлого года.
Интересно, что сильнее всего вырос 

интерес иркутян к профессиональной 
сфере «медицина, фармацевтика» — 
здесь было открыто на 33 % больше 
резюме, чем в октябре 2020 года. Кроме 
того, на 27 % больше соискателей ста-
ло в сфере «госслужба, НКО», на 24 % 
— в сферах «искусство, развлечения, 
массмедиа» и «инсталляция и сервис». 
И наоборот: заметно снизилась актив-
ность соискателей из сферы страхова-
ния (-13 %), а также домашнего персо-
нала (-12 %).
В целом наиболее популярной у жи-

телей Иркутской области остается 
профессиональная сфера «продажи» 
— к ней относятся 12 % актуальных 
резюме. На втором месте «транспорт» 
(8 %), на третьем «административный 
персонал» (7 %).

Прямо сейчас в новом здании начального блока школы 
№ 14 уже завершается монтаж каркаса. Подрядная орга-
низация приступила к внутренним работам. В помещении 
устанавливают системы вентиляции, тепло- и водоснаб-
жения, штукатурят стены, утепляют фасад.
Наблюдая, как рабочие обшивают вентилируемыми 

плитами корпус здания, Руслан Николаевич рассказал 
журналисту «Иркутска», что сейчас строительство трех 
школ финансируется из федерального, областного и мест-
ного бюджетов. Это продолжение строительства дополни-
тельного блока на 500 мест школы № 14 (где мы и встре-

тились с мэром. — Прим. авт.), начало строительства 
школы на 1275 мест на улице Багратиона и подготовка 
к строительству дополнительного блока на 200 мест шко-
лы № 75 (на Академической).
Кстати, о фасаде нового блока 14-й школы: его украсят 

изображения узнаваемых зданий Иркутска и взлетающий 
самолет. Такова совместная идея директора школы Людми-
лы Тучковой, родителей учащихся и дизайнеров. По мне-
нию Руслана Болотова, это правильно, когда по многим 
проектам строительства, ремонта в городе советуются с ир-
кутянами. Он даже настаивает на максимальном вовлече-
нии жителей при решении этих вопросов.
—  Планирую приехать сюда в конце года. Остались 

еще вопросы по финансированию оборудования. Но уже 
сейчас понятно, что школа приобретает новый облик, — 
отметил глава региона Игорь Кобзев. — Город развивается 
и растет. Образование — это вопрос номер один не только 
в Иркутске, но и во всем регионе.
Игорь Кобзев и Руслан Болотов также осмотрели пло-

щадку строительства отдельного трехэтажного учебного 
блока на 200 мест для начальной школы № 75 на улице 
Академической. На участке заканчивают подготовку 
котлована. В ближайшее время приступят к заливке фун-
дамента. До конца года планируется завершить работы 
по обустройству нулевого цикла цокольного этажа. Как 
рассказал депутат думы города по 33 избирательному 
округу Ростислав Белых, демонтирован и сдан на ответ-
ственное хранение хоккейный корт, на месте которого 
теперь обустраивают котлован. Позже спортивный объект 
восстановят вблизи учебного учреждения.

Илья Спирин. Фото Дарьи Таракановой

НОВАЯ 14-Я НА ПОДХОДЕ
Мэр Руслан Болотов и губернатор Игорь Кобзев проверили 

завершение стройки школы на улицы Карла Либнехта

Перед Иркутском стоит задача обес
печить выполнение указа президен
та страны по переводу школ на уче

бу в одну смену. Такую же задачу ставит 
и губернатор региона Игорь Кобзев. По
этому Иркутск прямо сейчас строит пять 
школ одновременно. Чтобы всем городом 
«пойти в первую смену», нужно более 
20 тысяч дополнительных учебных мест. 
«Мы планируем до 2024 года ввести уже 
10 тысяч», — уверен мэр Руслан Болотов. 
Первым в этом процессе станет началь
ный блок на 500 (!) учеников школы № 14 
в Октябрьском округе. Его планируют 
сдать к концу года. В минувший вторник, 
9 ноября, мэр Руслан Болотов и губернатор 
Игорь Кобзев инспектировали столь не
обходимую для горожан стройку. А после 
оценили площадку для будущей школы 
на улице Академической.

ШКОЛЫ, КОТОРЫЕ ЖДЕТ ГОРОД 
 9 Новая школа по улице Багратиона в Свердлов-
ском районе. Вместимость 1275 мест.

 9 Новый блок школы № 14 на улице Карла 
Либкнехта в Октябрьском районе. Вместимость 
500 мест.

 9 Дополнительный блок школы № 75 на улице 
Академической. Вместимость 200 учащихся.

 9 Дополнительный блок школы № 57 на улице 
Ярославского. Вместимость 500 учеников.

 9 Дополнительный блок школы № 53 на улице 
Севастопольской. Вместимость 500 учеников.

 9 Новая школа на улице Норильской. Вмести-
мость 1150 учеников.

 9 Новая школа в микрорайоне «Союз». Вмести-
мость 1225 учеников.

 9 Новая школа на улице Ярославского. Вмести-
мость 1550 учеников.

 9 Новая школа в ИВВАИУ. Вместимость не менее 
1550 учеников.

 9 Новая школа в микрорайоне Лисиха. Вмести-
мость порядка 1800 учеников.

Фото слева репортер «Иркутска» Наталья Федотова сделала в августе, 
всего два месяца назад. Это начальный блок школы № 14 на улице Карла 
Либнехта, только-только возвели каркас стен и приступили к монтажу 
окон, кровли. На фото справа (снято в минувший вторник, 9 ноября) уже 
идет процесс внутренней и внешней отделки здания

Вторник, 9 ноября. Мэр Иркутска Руслан Болотов 
и губернатор Игорь Кобзев на строительной 
площадке школы № 14 на улице Карла Либнехта. 
Ее планируют достроить к концу декабря. Если все 
пойдет по плану, а предпосылки для этого есть, 
то Иркутск в течение нескольких ближайших лет 
избавится от тяжелейшей проблемы нехватки школ

За год число работодателей в Иркутске, 
увольняющих сотрудников за посты  
в социальных сетях, сократилось до 12 %. 
25 % следят за интернет-активностью 
сотрудников (в прошлом году — 29 %). 
Все больше работодателей игнорируют 
социальные сети наемных работников — 
51 % сегодня против 53 % в 2020 году

Людмила Измайлова 
Карикатура hr-portal.ru
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Настя — круглая отличница. Причем учиться 
на одни пятерки ее никто не заставлял, это ее само-
стоятельное решение:
—  В начальных классах получать пятерки легко, 

потом становится труднее, зато включается азарт, 
и уже не хочется снижать планку. Педагоги гово-
рят, что я универсал — учусь отлично по всем пред-
метам, но у меня есть любимые — обществознание, 
история, русский язык, а вот математика и физика 
даются немного сложнее. Уверена, в старших клас-
сах каждая отличная оценка — упорный труд. При-
ходится даже отказываться от увлечений. Напри-
мер, я ушла из художественной гимнастики после 
восьми лет тренировок. Скоро сдавать ЕГЭ, поэтому 
сейчас занимаюсь учебой с утра до вечера.
Несмотря на плотный график, Анастасия со-

гласилась участвовать в конкурсе «Лучший ученик 
года»:
—  Я очень активный человек, и мне нравится 

себя проверять. Поэтому, когда учителя в гимназии 
предложили участвовать в этом конкурсе, я согла-
силась, так как это интересный опыт.
Сначала школьники написали эссе на обще-

ствоведческую тему, далее отвечали на вопросы 
викторины по истории Иркутской области, а затем 
разрабатывали туристические маршруты по ре-
гиону. Команда, в которой оказалась Анастасия, 
придумала IT-приложение — оно может выполнять 
роль навигатора, вести экскурсии и рассказывать 
о местных достопримечательностях.
Второй этап конкурса, к которому были допу-

щены только двадцать человек, начался с самопре-
зентаций и рассказа о родном городе. Настя под-
готовила казачий танец, потом рассказала историю 
иркутского острога. Следующее задание, пожалуй, 
было одним из самых необычных — обсудить с оп-
понентом актуальную тему через призму взглядов 
известных людей. Нашей героине предстояло 
посмотреть на жизнь взглядом политика Ирины 
Хакамады:
—  До конкурса я не знала, кто такая Хакамада. 

На подготовку нам отводилась одна ночь. Я не спа-
ла, чтобы успеть посмотреть интервью с ней, 
прочитать ее некоторые работы, понять, как она 
мыслит, что ей близко. И мне очень понравилась 
Ирина и ее суждения. На конкурсе моим оппонен-
том оказался «известный человек из император-
ской эпохи», а тема, которую нам предстояло обсу-
дить, касалась утверждения, что школьники будут 
учиться хорошо, если образование станет платным. 
Я считаю, что это ошибочно. Во-первых, не думаю, 
что уровень образования в существующих частных 
школах лучше, чем в государственных, потому что 
имеет место субъективный фактор при оценивании 
знаний ученика. Во-вторых, все зависит от жела-
ния ребенка — если он хочет, то будет успешно 
учиться, неважно, платная школа или бесплатная. 
В-третьих, далеко не все люди смогут платить 
за учебу, а значит, начнется массовая деградация 
общества. Мне кажется, Ирина Хакамада ответи-
ла бы примерно так же.
В финал конкурса вышли восемь человек, 

которым надо было показать не только знания, 

но и творческие способности. Наша героиня, со-
храняя традиции предков, рассказала о полезных 
свойствах сибирских трав, а также приготовила 
напиток здоровья на глазах у жюри, чем удивила 
всех. Не зря говорят: «Все самое лучшее, что у нас 
есть, — это то, что нам дает природа». А еще все 
оценили полезный лайфхак, которому надо было 
научить зрителей за пять минут.
—  Я рассказала о легких способах запоминания 

информации, которыми постоянно пользуюсь 
сама. Мне в этом году предстоит сдавать ЕГЭ, где 
проверяется знание колоссального объема инфор-
мации, которую, конечно же, необходимо выучить. 
Основой моего выступления была мнемоника — 
совокупность специальных приемов и способов, 
облегчающих запоминание нужной информации 
и увеличивающих объем памяти путем образова-
ния ассоциаций, — вспоминает Анастасия. — Я го-
товлюсь к экзамену по обществознанию, где очень 
много терминов, и чтобы их лучше запоминать 
и не путать, я использую мнемонические образы, 
то есть преобразую словесные формулировки в ри-
сунки, так как графическую информацию наш мозг 
воспринимает проще. Для заучивания длинных 
текстов можно попробовать проговаривать слова 
с необычной интонацией, изменяя голос, тогда 
мозг выделит их и обязательно запомнит. А еще 
можно поделить текст на фрагменты и учить каж-
дый в разной обстановке, меняя положение тела. 
Если это происходит дома, то, к примеру, один 
учим в спальне, другой — на кухне, третий — сидя 
на диване и т. д.
После всех конкурсных этапов Настя почти не 

сомневалась, что займет первое место:
—  Я очень волновалась, когда стояла на сцене 

вместе с другими финалистами и ждала объявле-
ния результатов. Когда назвали мое имя, конечно, 
была очень счастлива. Эта победа — не только 
моя заслуга. Я благодарна маме, которая всегда 
рядом, понимает и поддерживает меня. Огромную 
помощь и поддержку оказывали педагоги из гим-
назии — Анастасия Владимировна Островская, 
Татьяна Анатольевна Дубова, Людмила Борисовна 
Шлепоченко, Анна Александровна Сугаченко, Ок-
сана Николаевна Винник, Татьяна Александровна 
Карноухова. А еще хочу поблагодарить директора 
Андрея Сергеевича Трошина за доверенную честь 
выступать за такой титул.

Елена Машкова
Фото из архива Анастасии Панько

ПОБЕДИЛА ОТЛИЧНИЦА
В Иркутске прошел финал конкурса  

«Лучший ученик года — 2021»

КТО В ПРИЗЕРАХ? 
Призерами конкурса «Лучший ученик года — 2021» стали Юрий Меньшиков, лицей № 1, 

Анастасия Болдакова, школа № 55, Иван Коряков, гимназия № 1. Лауреаты: Юрий Аграфонов, 
школа № 11, Анастасия Виниченко, гимназия № 1, Полина Подкаменная, школа № 17, Елиза-
вета Сачкова, школа № 19.

33 ВОПРОСА  
ЗА 20 МИНУТ

Меньше получаса 
потребуется, чтобы 

заполнить электронный 
переписной лист 

14 ноября завершается 
Всероссийская перепись 
населения. В оставшиеся 

несколько дней любой житель 
России может переписать себя и свою 
семью самостоятельно на портале 
«Госуслуги», пройти перепись 
в МФЦ или на стационарных 
переписных участках. Традиционный 
формат также сохранен — в дома 
иркутян стучатся переписчики, 
использующие в работе электронные 
планшеты. Мы решили задать 
еще несколько вопросов Елене 
Сигачевой, заместителю 
руководителя Территориального 
органа Федеральной службы 
государственной статистики по 
Иркутской области.

— Елена Геннадьевна, сколько времени 
понадобится для заполнения электрон-
ных переписных листов?
—  По сравнению с пробной переписью 

2018 года время заполнения сократилось вдвое, 
в среднем нужно минут 20. Заполнение облег-
чается всплывающими подсказками — нужно 
выбрать подходящий вариант ответа и поста-
вить галочку. Только национальность человек 
вписывает самостоятельно, действует принцип 
самоопределения.

— Человек, далекий от статистики, 
впервые увидит переписной лист, он мо-
жет наделать ошибок при заполнении.
—  Переписной лист сделали максимально 

удобным и понятным, чтобы любой человек мог 
его заполнить. Даже если допускается ошибка, 
будут подсказки, их можно посмотреть и уточнить 
ответ. Встроенный логический контроль и под-
сказки помогут без ошибок самостоятельно за-
полнить электронные переписные листы. Часть 
вопросов при вашем согласии могут быть предза-
полнены из данных личного профиля на портале 
ЕСИА, это облегчит задачу.

— И на сколько вопросов нам предсто-
ит ответить?
—  В общей сложности 33 вопроса, из них 23  

для каждого члена семьи и 10 общих, в целом 
на домохозяйство, они касаются жилищных 
условий.

— 33 вопроса — не много ли?
—  Немало. Но эта информация необходима 

для получения полной характеристики населе-
ния: его половозрастной состав, семейное поло-
жение, образовательный уровень, родной язык 
и знание других языков, занятость, трудовая 
миграция, источники дохода. Подчеркну, что сум-
мой дохода мы не интересуемся, в данном случае 
неважно, сколько вы получаете, нужно только 
указать источник: пенсия это, пособие, стипен-
дия, зарплата и т. д.
Кстати, в переписном листе отдельных стран 

вопросов значительно больше. Например, жите-
ли Великобритании будут отвечать на 51 вопрос, 
в том числе о службе в Вооруженных силах и чис-
ле спален в доме. Живущих в Греции спросят 
о здоровье и службе в силах обороны страны. 
Но дольше всех будут заполнять бланк жители 
Непала (80 вопросов).

— Выходит, в сравнении с непальцами 
россиянам и делать нечего! Уж свои 33 во-
проса точно одолеем.
—  Конечно, справимся. А страна, каждый 

регион и муниципалитет получит обширную 
и бесценную информацию, основу для обосно-
ванных управленческих решений на годы вперед. 
Пользуясь случаем, хочу обратиться к иркутянам 
и всем жителям Приангарья с просьбой серьезно 
и ответственно отнестись к переписи населения, 
обязательно принять в ней участие.

Написание эссе, презентации, 
викторины, мастерклассы, 
интеллектуальные поединки, — 

такие испытания проходят претенденты 
на звание лучшего ученика Иркутска. 
В этом году в конкурсе участвовали 
66 старшеклассников, в финал 
прошли восемь. По результатам трех 
конкурсных этапов победительницей 
стала ученица 11го класса гимназии 
№ 3 Анастасия Панько.

Победительница городского конкурса 
«Лучший ученик года — 2021» Анастасия 
Панько учится в иркутской гимназии № 3. 
Она очень разносторонний человек — 
любит поэзию, танцы, занимается спортом. 
Но сейчас ее главная цель — подготовиться 
к ЕГЭ и поступить в юридический вуз
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По словам нашего мэра, всего в 2021 году в Ир-
кутске благоустроены 54 двора и 17 обществен-
ных пространств, причем два из них — за счет 
экономии на аукционах. И уже на следующий 
год запланировано благоустройство девят-
надцати общественных территорий, кото-
рые также были выбраны рейтинговым 
голосованием.
—  Посмотрите, как это выглядит 

в итоге, — мэр для наглядности демон-
стрировал на слайдах новые объекты. — 
Микрорайон Солнечный, Каштаковская 
роща, «Парк инициативной молодежи», 
сквер на Шахтерской — все это комплексные 
решения, которые позволяют жителям чувство-
вать себя уютно рядом с домом. Теперь здесь 
можно все: с детьми гулять, заниматься спортом, 
скандинавской ходьбой, в футбол играть и даже 
выгуливать собак. При этом учтен важный мо-
мент — освещение. Я уверен: город необходимо 
делать ярким и светлым, комфортным, удобным 
для иркутян не только в его центральной части.
Другой важный аспект, о котором упомя-

нул Руслан Болотов, — над выполнением 
подобных работ ведется тщательный 
контроль, причем делают это не толь-
ко специалисты администрации, 
но и общественники.
—  Каждый из этих проектов был ре-

ализован при вашем непосредственном 
участии, — Руслан Николаевич несколько 
раз в ходе встречи подчеркивал, насколько 
важно для него мнение членов Общественной 
палаты Иркутска в принятии многих решений. 
— Знаю, что вы с большим интересом следили 
за проектами городского благоустройства; актив-
но их обсуждали и жители. Все замечания и пред-
ложения учтены, это я считаю одним из глав-
ных наших достижений. Убежден, что в таком 
конструктивном ключе мы будем работать 
и в следующем году. Среди лидеров голо-
сования, например, такие общественные 
пространства, как дендропарк в Академ-
городке, роща на Синюшиной Горе, парк 
«Комсомольский» в Ленинском округе. 
Радует, что федеральный проект «Фор-
мирование комфортной городской среды» 
продлен до 2030 года. Это позволит нам 
привести город в тот вид, какой хочется.

Отдельно Руслан Болотов коснулся темы 
строительства социальных объектов. Не секрет, 
что в школах города не хватает более 20 тысяч 
мест. Важно, однако, что впервые за многие 
годы в городе идет строительство новых школ. 
До 2025 года в Иркутске должны появиться 11 
новых учебных заведений, три из них (на Багра-
тиона, на Норильской и в микрорайоне «Союз») 
уже строят. Дополнительно для возведения школ 
выделены земельные участки в городке ИВВАИУ, 
в микрорайоне Лисиха и на ул. Мелентьева.
Еще одна тема, которая волнует иркутян, — до-

роги. По словам мэра, в текущем году по наци-
ональному проекту «Безопасные качественные 
дороги» в городе отремонтировали 22 объекта 
протяженностью 22 км (изначально был заплани-
рован 21 участок, однако за счет экономии доба-
вили еще улицу Ударника, которую должны были 
обновить в 2024 году. — Прим. ред.). Уже на сле-
дующий год запланирован ремонт двенадцати 
крупных участков дорог, а также вынашиваются 
большие планы по воплощению в жизнь про-
ектов реконструкции Лермонтовской развязки 
и двухуровневой развязки на плотине ГЭС.
—  А еще нам с вами надо подумать над из-

менением центральной части города, — отметил 
Руслан Николаевич. — Трансформация во всем 
мире сегодня идет именно с упором на пеше-
ходную доступность. Вот и нам надо больше 
думать о том, чтобы сделать центр удобным 
для пешеходов и велосипедистов.
Наблюдать за встречей мэра с обще-

ственниками журналисту «Иркутска» было 
интересно: это был, образно говоря, «диалог 
в прямом эфире». Члены Общественной палаты 
задавали вопросы, высказывались и демонстри-
ровали полное информационное погружение 
в городскую жизнь.

Так, президент Палаты архитекторов Восточ-
ной Сибири Игорь Козак не преминул 
заявить, что использовать благоустро-
енные общественные пространства 
следует с большей отдачей.

—  Например, набережная реки 
Ушаковки. Это нестандартное го-
родское пространство, которые 
прекрасно сделано (и это правда, 
мы рассказывали недавно читателям 

об этом необычном месте. — Прим. 
ред.), но, увы, оно крайне неэффективно 

используется. Выставка иркутских художников — 
пока единственное мероприятие, которое прошло 
на этой территории. Полностью не используется 
потенциал и других мест. Важно везде продумы-
вать событийность — какие мероприятия будут 
там проводиться, прописывать четкие сценарии.
Почетный гражданин города Иркутска, за-
служенный врач РФ, доктор медицинских 

наук, профессор Гайдар Гайдаров 
затронул перспективы строительства 
социальных учреждений в Иркутске 
и вопросы, связанные с выделением 
земельных участков под строи-
тельство объектов. По его словам, 
сейчас в Иркутске приняли верное 
решение — открывать амбулатории 
на первых этажах после строитель-

ства многоквартирных домов. Как под-
твердил Руслан Болотов, понимание в этом 

вопросе сегодня есть как со стороны представите-
лей власти, так и застройщиков. А это значит, что 
совсем скоро людям будет легче попасть на при-
ем к специалисту.
Председатель президиума областного совета 

Всероссийского общества охраны при-
роды, член президиума Центрального 
совета ВООП, заслуженный эколог 
России Вера Шленова подняла 
вопрос об усилении контроля и за-
щиты особо охраняемых природных 
территорий в Иркутске. Она отме-
тила, что на сегодня эти территории 
(например, сад Томсона) необходимо 

не только сохранять, но и развивать. 

Руслан Болотов поручил департаменту городской 
среды совместно с членами Общественной пала-
ты рассмотреть варианты вступления в федераль-
ные и областные программы для решения этих 
задач.
А директор астрономической обсерватории 

ИГУ, доктор физико-математических 
наук, профессор Сергей Язев 
поднял злобо дневный вопрос не-
хватки в школах учителей.

—  За всю историю Иркут-
ска не было такого количества 
строек образовательных учреж-
дений, как сейчас, — отметил 
Сергей Арктурович. — Но у этой 

медали есть другая сторона. По-
явятся новые красивые школы, а кто 

в них будет работать? Только в областном центре 
на данный момент 1500 открытых вакансий.
Руслан Болотов ответил на это, что администра-

ция Иркутска планирует решать задачу с нехват-
кой учителей сразу по нескольким направлениям. 
В частности, с 1 сентября 2021 года для студентов- 
педагогов, заключивших контракт на целевое  
обучение, предусмотрена повышенная стипендия 
за счет средств муниципального бюджета. Кроме 
того, в Иркутске действует стимулирующая про-
грамма, направленная на поддержку молодых учи-
телей. Она предусматривает выплату так называе-
мых подъемных в размере 100 тыс. рублей, а также 
повышающий коэффициент к зарплате в первые 
три года работы.

Подытожил итоги встречи пред-
седатель Общественной палаты 
города Иркутска, глава изда-
тельского дома «КП-Иркутск», 
доктор исторических наук, 
профессор Станислав 
Гольдфарб.
—  Сегодня мы обсудили 

важные и, главное, насущные 
вопросы развития города Иркут-

ска, — сказал Станислав Иосифович. 
— Общественная палата всегда принимала непо-
средственное участие в определении приоритетов 
развития областного центра. В таком составе нам 
предстоит еще целый год совместной работы. 
И наша основная цель — реализация инициатив, 
направленных прежде всего на улучшение жизни 
людей, на развитие нашего города.

Марина Александрова
Фото автора

У НАС ОТ ОБЩЕСТВЕННОСТИ СЕКРЕТОВ НЕТ 
О чем разговаривал мэр Иркутска с членами  

Общественной палаты города?

Тридцать человек, состоявшихся 
в профессии, имеющих активную 
жизненную позицию, опытных 

управленцев в разных сферах экономики, 
науки, медицины, художественной 
культуры, признанных авторитетных 
людей в жизни нашего города, имеющих 
свою строго аргументированную точку 
зрения на любое событие и значимое 
явление, — вот что такое Общественная 
палата Иркутска. Недавно на страницах 
нашего еженедельника мы подробно 
поговорили с ее новым руководителем, 
историком, краеведом, издателем, доктором 
исторических наук, профессором ИГУ, 
почетным гражданином Иркутской области 
Станиславом Гольдфарбом о тенденциях 
в отношениях «власть и общественность», 
о степени влияния людей с активной 
жизненной позицией на жизнь в городе 
и управленческие решения власти. 
Тот разговор наилучшим образом 
иллюстрирует и встреча нашего мэра 
Руслана Болотова с членами Общественной 
палаты, на которой присутствовал 
журналист «Иркутска». Руслан Николаевич 
подробно рассказал на ней о том, что 
сделано в этом году по национальным 
проектам. Члены Общественной палаты 
Иркутска, в свою очередь, обсудили с мэром 
вопросы, которым еще следует уделить 
пристальное внимание.

ПО УСПЕХАМ И НАГРАДА
В этом году совместно с администрацией 

города члены Общественной палаты Ир-
кутска возродили награду Общественной 
палаты «Активный гражданин». Ее будут 
вручать тем иркутянам, кто внес значимый 
вклад в развитие города.

«Задача, 
которая 
стоит 

пред нами, легкая 
и сложная одно-
временно. Нам 
надо сохранить 
Иркутск таким, 
каким мы его 
любим и каким 
он был создан, 
а с другой сторо-
ны, необходимо сделать его 
новым и современным.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»
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Немного предыстории: страховая компания 
«Колымская» в июне предложила своим клиентам 
прекратить договоры страхования. И взамен, в том 
числе тем, кому нужны услуги по погребению, за-
ключить договор на оказание услуг с сервисной 
компанией «Колымская». Несмотря на ажиотаж, 
все желающие вплоть до октября смогли решить 
свои вопросы. Вариантов предлагалось несколько, 
человек выбирал из них самостоятельно.
И действительно, компания «Колымская» 

1 октября подала заявление в Центральный Банк 
России об отказе от лицензии на оказание услуг 
по страхованию. Это обычная формальная проце-
дура, которую требует законодательство.
И тут внимание: ООО «Сервисная компания 

«Колымская» (а это другое юридическое лицо — 
ООО), которая занята оказанием услуг по погре-
бению и заключению прижизненных договоров 
на оказание ритуальных услуг, как работала, так 
и работает. Компании, кстати, уже более двух лет. 
Ее деятельность не остановлена, документы в по-
рядке, в ней не введена временная администра-
ция, все офисы работают в штатном режиме, со-
трудники, агенты на месте, телефоны отвечают.

—  Посмотрите ваш договор: если там указана 
СЕРВИСНАЯ компания «Колымская», то волно-
ваться не о чем, все действительно. Просто про-
изошла путаница из-за названий, — рассказывает 
генеральный директор Григорий Лесков. — По-
нимаю тревогу пожилых людей, потому что эта 
тема очень тонкая, волнительная. Но повода для 
беспокойства нет, мы сделаем все так, как вы за-
планировали. А вот с договорами СТРАХОВАНИЯ 

нужно было обращаться раньше в СТРАХОВУЮ 
компанию «Колымская». К слову, то, что касалось 
услуг по погребению, можно было «перевести» 
в сервисную компанию. Многие так и сделали, по-
скольку уже имели опыт по проводам своих близ-
ких в последний путь именно с нашими специали-
стами и по-прежнему нам верят.
—  Понимаю, что многие люди в тот период 

переживали, расторгли договоры и не выбрали, 
где бы хотели заключить договоры на погребение, 
— продолжает генеральный директор Григорий 
Лесков. — Заключить договор и получить услугу 
на высоком уровне можно в ООО «Сервисная ком-
пания «Колымская». У нас большой опыт, мы по-
нимаем специфику таинства погребения.
Действительно, проверить основания, на ко-

торых работает компания, можно на любом ре-
сурсе, где обновляется информация по всем ком-
паниям, предприятиям, учреждениям страны. 
Никаких ограничений у сервисной компании 
«Колымская» нет.

М. Марьина. Фото СК «Колымская»
На правах рекламы

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

СЕРВИСНАЯ КОМПАНИЯ «КОЛЫМСКАЯ»  
РАБОТАЕТ В ОБЫЧНОМ РЕЖИМЕ 

Никаких ограничений нет

Панику наделало сообщение Центробан
ка, что страховая компания «Колым
ская» уже не имеет лицензии и работать 

не может. Но офисы на улицах К. Либкнехта 
и Гоголя в Иркутске, а также в Шелехове и Ан
гарске открыты, телефоны отвечают, специали
сты работают. Как так? Давайте разбираться!

Руководитель Федерации скейтбординга Ир-
кутской области Дмитрий Алексеев рассказал, что 
идея построить спортивную площадку на месте 
пустыря принадлежит местным жителям. В про-
шлом году к Виталию Матвийчуку, заместителю 
председателя думы Иркутска, депутату от округа 
№ 2, обратились подростки, которые занимаются 
трюковыми видами спорта. Ребята рассказали, что 
в Ленинском округе негде проводить тренировки 
— для этого приходится ездить на остров Конный 
или в микрорайон Солнечный, ведь только там 
расположены специализированные площадки.
—  На встрече с жителями ко мне подошел 

мальчик-скейтбордист. Сказал, что им с прияте-
лями негде кататься. Во дворах шум от скейтов 
мешает жильцам, ребят отовсюду выгоняют. 
Кроме того, тренироваться на неподходящей тер-
ритории попросту небезопасно. Я обратился к ад-
министрации города, получил поддержку думы, 

— вспоминает Виталий Николаевич.
По программе «Народ-

ные инициа-

тивы» на реализацию проекта выделили 3,5 млн 
рублей. Участок под скейт-парк предоставила 
администрация Иркутска — он подошел по не-
обходимым параметрам и, кроме того, идеально 
дополнил хоккейный корт, расположенный ря-
дом. Правда, перед заливкой бетонной плиты 
пришлось провести генеральную уборку — что-
бы вывезти мусор, потребовался КамАЗ. На все 
остальные работы ушло около месяца.
—  Оборудование сделали в собственном цехе. 

Архитектуру и дизайн нового парка разрабатыва-
ли вместе со спортсменами. Когда конструкции 
установили, они же проверили все на проч-
ность, убедились в том, что инженерные расче-

ты были верными, поэтому недолеты и перелеты 
у тех, кто придет сюда кататься, исключены, — 
объясняет Дмитрий Алексеев.
Оборудование для скейт-парка подобрали та-

кое, чтобы опытным спортсменам кататься было 
интересно, а новичкам — нестрашно. Кстати, 

на этой площадке смогут одновременно зани-
маться до тридцати человек. По словам Дмитрия 
Алексеева, особых ограничений в этом виде спор-
та нет, можно начинать тренироваться в любом 
возрасте, главное — иметь качественное защит-
ное обмундирование.
—  Как и любой вид спорта, скейтбординг дает 

много пользы — развивает координацию движе-
ний, умение держать баланс при динамической 
нагрузке и другое. Очень хорошо сочетать его 
с другими спортивными дисциплинами. Помимо 
этого, катание на скейтах — прекрасная возмож-
ность снять усталость после рабочего дня, — 
убежден Дмитрий Алексеев.
—  Ребята в восторге от новой площадки. Она 

стала седьмым спортивным комплексом, по-
строенным в нашем округе, — добавляет Виталий 
Матвийчук.

Елена Машкова. Фото Валентина Карпова

ПРИХОДИТЕ КАТАТЬСЯ
Первый скейт-парк, построенный по олимпийским 

стандартам, открыли в Ново-Ленино

Площадка для катания на скейтах, 
роликах и велосипедах открылась 
в иркутском микрорайоне Ново

Ленино на улице Мичурина, 8. Для 
нашего города объект уникальный: все 
конструкции вмонтированы в прочное 
бетонное основание, соответствующее 
мировым стандартам скейтбординга, а это 
значит, что занятия спортом здесь будут 
безопасными как для профессионалов, так 
и для новичков.

Новый скейт-парк в Ново-Ленино украсила яркая картина, которую нарисовал известный иркутский 
художник Степан Шоболов. Свою работу он назвал «Криптовсадник» и объяснил: «Конь здесь — 
символ неизбежности и стремительности, а всадник — искусственный интеллект»

От трюков, которые можно увидеть в скейт-
парке, захватывает дух. Но создатели площадки 
говорят, что кататься здесь безопасно как опытным 
спортсменам, так и новичкам. Все оборудование 
специалисты проверили на прочность

Все офисы сервисной компании «Колымская» 
в Иркутске, Шелехове и Ангарске открыты, 
телефоны отвечают, специалисты работают
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В 2021 году, который был объявлен главой 
города Русланом Болотовым Годом массового 
спорта в Иркутске, в микрорайоне Первомайском 
у школы № 77 отремонтировали стадион. Иници-
атором благоустройства стал депутат по избира-
тельному округу № 26 Василий Донских. Работы 
проводились за счет средств, выделенных адми-
нистрацией города в честь 360-летия Иркутска.
—  Эта территория много лет была в запустении, 

даже не верилось, что мы когда-нибудь сможем 
привести ее в порядок. Но такая возможность все-
таки появилась, и мы сразу же ее использовали. 
Ведь каждому избирательному округу в этом году 
в честь юбилея нашего города были выделены сред-
ства на благоустройство территорий. Теперь школа 
на своем отремонтированном стадионе собирается 
открыть секцию по мини-футболу, уже идут пере-
говоры с потенциальными тренерами. Кроме того, 
здесь можно будет проводить и футбольные сорев-
нования, — рассказал Василий Петрович.
Теперь на стадионе для тренировочного про-

цесса юных спортсменов есть мягкое покрытие, 
легкоатлетические дорожки, яма для прыжков, 
уличные тренажеры, освещение и трибуны для 
зрителей. Тренер команды «Сибскана-2013» 
Николай Стаценко отметил, что такое солидное 
оснащение даст возможность насыщенно и разно-
образно готовиться к спортивному сезону.
—  Отличная возможность физически раз-

виваться и вести здоровый образ жизни, ведь 
развитие массового спорта — одно из ключевых 
наших направлений. Уверен, что стадион понра-
вится жителям Первомайского и будет популярен 
не только среди детей, но и среди взрослых, — 
подчеркнул Василий Донских.
В избирательном округе № 21 за счет средств 

города благоустроили четыре общественных 
пространства. Вице-спикер думы Юрий Коренев 
совместно с мэром Русланом Болотовым оценил 
выполненные работы. Так, в микрорайоне Топ-
кинском у детского сада № 156 появился сквер, 
в котором установили скейт-площадку. Она под-
ходит для выполнения трюков как на скейтбор-
дах, так и на самокатах, велосипедах, роликовых 
коньках. Однако территория сквера не освещена, 
а в зимнее время года темнеет рано. Поэтому мэр 
предложил установить там системы освещения.
Подходит к концу обустройство хоккейного 

корта, который расположен у дома № 10 в микро-
районе Топкинском. Об этом депутата Юрия 
Коренева просили местные жители. Из-за пес-
чано-гравийного покрытия у детей возникали 
трудности с игрой в футбол, и им приходилось 
уходить на соседнюю площадку, предназначен-

ную для игр в баскетбол и волейбол. Также необ-
ходимо было увеличить размеры поля.
С помощью совместной работы с администра-

цией города эту проблему удалось решить. Сейчас 
на корте уже установили ограждение, освеще-
ние и уложили резинопол. Юрий Коренев также 
предложил настроить автоматическое отключе-
ние фонарей после 23:00 для удобства жителей 
домов, что проживают рядом со спортивным 
объектом.
Продолжается благоустройство пространства 

на ул. Кирпичной, 151, а по программе «Народ-
ные инициативы» в этом году на ул. Губернатора 
Трескина, 30/16 построили новую площадку.
—  Комплексная площадка на улице Губернато-

ра Трескина — основательный объект. Еще совсем 
недавно здесь был заброшенный пустырь. Пере-
пад рельефа достигал семи метров, поэтому тер-
риторию и не пытались осваивать. Мы с жителя-
ми решили попробовать сделать это через проект 
«Народные инициативы» и выиграли конкурс. 

К сожалению, оказалось, что финансирование 
по проекту не покрывает расходы на благоустрой-
ство участка. Пришлось изыскивать дополнитель-
ные средства в рамках экономии городского бюд-
жета. Очень благодарен администрации города, 
мэру за содействие и помощь, а также коллегам-
депутатам, — рассказал Юрий Диомидович.
Он также добавил, что подобный объект 

— единственный в верхней части предместья 
Марата. В следующем году обустройство пла-
нируется продолжить: к спортивной площадке 
добавится детский городок и зона для воркаута 
с тренажерами.
О реконструкции хоккейного корта на ул. Ло-

патина, 51 рассказал депутат по избирательному 
округу № 10 Максим Булдаков. Ранее спортивный 
объект был без надлежащего покрытия с неболь-
шим перепадом высоты, что вызывало сложности 
во время спортивных игр. К примеру, во время 
игры в футбол мяч сам катился в сторону ворот, 
расположенных ниже. Также возникали слож-
ности во время заливки корта, ведь необходимо 
было выровнять поверхность.
Сейчас на хоккейном корте уложен резинопол, 

стоит ограждение по периметру, появился второй 
вагончик для переодевания.
—  Общими усилиями получился замечатель-

ный корт для футбола и хоккея. С такой обнов-
ленной площадкой тренировки и путь к медалям 
и победам наших юных иркутян будет комфорт-
нее и качественнее, — подчеркнул Максим 
Булдаков.
В Ново-Ленино (избирательный округ № 2)  

также появились спортивные пространства. В на-
чале ноября состоялось официальное открытие 
скейт-площадки с бетонным покрытием, которое 
соответствует нормам Олимпийских игр. О ней 
заместителя председателя думы Виталия Матвий-
чука попросили юные спортсмены.
На ул. Тельмана, 53 для жителей создали це-

лый физкультурно-спортивный центр. На хоккей-
ном корте уложили новый бесшовный резинопол 
и нанесли разметку. Рядом установят еще две 
площадки: одну с турниками, а вторую универ-
сальную, для игр в баскетбол и волейбол. Новые 
спортивные объекты появились в физкультур-
но-оздоровительном комплексе «Локомотив» — 
универсальная спортивная площадка и поле для 
тенниса.
Напомним, ранее в микрорайоне Университет-

ском, 87 закончилась реконструкция хоккейного 
корта. Как отметил спикер думы Евгений Стека-
чев, это единственная в городе площадка с уни-
кальным оборудованием в виде телескопических 
опор. С их помощью можно натягивать сетку 
и для волейбола, и для тенниса. Также там уста-
новлено освещение, видеонаблюдение, уложено 
универсальное покрытие и есть помещение для 
переодевания.

Мария Николаева
Фото пресс-служб думы г. Иркутска,  

администрации и депутатов

НОВОСТИ ДУМЫ

ТОЧКИ СПОРТИВНОГО ПРИТЯЖЕНИЯ 
Где и что благоустроено в избирательных округах по инициативе депутатов 

Благоустройство нескольких спортивных 
объектов завершено в городе. Среди 
них скейтплощадки, хоккейные 

корты, стадион и спортивные площадки 
в избирательных округах №№ 2, 10, 21, 26, 28. 
Подробнее об этом «Иркутску» рассказали 
депутаты думы областного центра.

Новенький хоккейный корт в микрорайоне Университетском. На этом спортивном 
пространстве впервые в Иркутске использованы телескопические опоры: на них можно 
натягивать сетку для волейбола и тенниса. За ремонт этой площадки по программе «Народные 
инициативы» проголосовали 4,5 тысячи иркутян

Традиционное фото на память: в день открытия обновленного 
стадиона школы № 77 (микрорайон Первомайский) состоялся 
товарищеский матч между игроками команды «Сибскана» 
и учениками. Именно здесь будут проводиться занятия 
специального учебного класса по хоккею с мячом — он 
открылся в школе в этом году

По инициативе депутата Максима Булдакова 
рядом с хоккейным кортом (улица 
Лопатина, 51) появился второй вагончик для 
переодевания. Теперь, сколько бы ребят
ни пришли на тренировку, — всем хватит 
места, чтобы переодеться в комфортных 
условиях

Во время посещения благоустроенного 
хоккейного корта в микрорайоне Топкинском, 
10 вместе с мэром Иркутска Русланом 
Болотовым депутат Юрий Коренев предложил 
настроить автоматическое отключение 
освещения на игровом поле после 23:00, чтобы 
яркий свет не мешал людям, живущим рядом
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НЕЛЬЗЯ НЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ТАКОЙ ШАНС  
Каждый горожанин за пару минут может «включить» перемены в своем дворе 

или другом важном для себя месте

Итак, программа «Народные иници-
ативы». Суть ее — обеспечить деньгами 
идею или решение проблемы, которую 
озвучили местные жители. Например, 
строительство детской площадки, ре-
монт дороги, благоустройство двора, 
установка уличных тренажеров или что-
то другое. Чаще всего люди сами выби-
рают место, объект и даже продумывают 
проект. Для представления и защиты 
проекта активные жители обращаются 
в органы власти (в Иркутске это адми-
нистрации четырех округов). Затем все 
идеи, предложенные жителями, выно-
сятся на голосование (онлайн и очное). 
И в течение более чем двух недель (в Ир-
кутске с 3 ноября до полуночи 21 ноября) 
идет рейтинговое голосование — выбор 
площадок, где и будут проведено благо-
устройство на деньги программы «На-
родные инициативы». 
Поэтому березовая роща в Космиче-

ском переулке у дома наших читателей 
Анны и Евгения Петраковых может вы-
играть благоустройство только одним, 
традиционным способом: одержать 
победу среди других пространств, заяв-
ленных жителями города. Это, конечно, 
похоже на советский социалистический 
прием «борьба хорошего с лучшим», 
но почему бы и не воспользоваться мето-

дами прошлого, которые работают? Наш 
совет жителям Космического: активизи-
руйтесь, собирайте соседей, идите и го-
лосуйте. Несколько потраченных минут 
стоят того, чтобы уже в следующем году 
место рядом с вашим домом совершенно 
преобразилось. Как это произошло, на-
пример, во дворе домов № 5 на улице 
Трудовой и № 96 на улице Советской 
этим летом (смотрите на фото). В нояб-
ре прошлого года этот двор стал одним 
из победителей рейтингового голосо-
вания «Народных инициатив», а уже 
в июле этого года на пустырь пришли 
рабочие и техника.
Список проектов для голосования 

от иркутян принимали в течение октя-
бря. Всего заявлены 54 территории для 
благоустройства во всех округах города. 
Посмотреть на каждый проект можно 
на сайте администрации admirk.ru. Как 
уже знают читатели «Иркутска», он стал 
быстрым, современным, простым и по-
нятным в пользовании. 
Проголосовать за свою территорию 

можно двумя способами: онлайн и очно. 
На сайте администрации легко найти 
кнопку «Народные инициативы»: она 
большая и яркая. Но для онлайн-го-
лосования нужна запись на портале 
«Гос услуги»! Если ее нет — очное го-
лосование будет проходить в будние 
дни в специально отведенных для этого 
местах, при себе необходимо иметь пас-
порт. Проекты-победители будут реали-
зованы в городе в 2022 году. 

Сегодня расскажем о проектах, 
которые предложены к голосова-
нию в двух округах: Правобереж-
ном и Октябрьском. Информа-
цию о территориях Ленинского 
и Свердловского округов ищите 
в следующем номере «Иркутска» 
от 19 ноября.

Почувствуйте разницу. На фото слева — общий двор жилых домов № 5 на улице Трудовой и № 96 на улице Советской. 
На фото справа — он же, но кардинально изменившийся летом этого года после реконструкции по программе «Народ-
ные инициативы». Жители приняли самое активное участие в разработке проекта своего двора, назвав его «Умный, 
спортивный, трудолюбивый двор», и проголосовали за благоустройство в ноябре прошлого года. Шанс изменить к 
лучшему пространство рядом со своим домом или другое место в городе есть у каждого иркутянина

Иркутяне Анна и Евгений 
Петраковы живут в пере
улке Космическом уже 

больше 10 лет — с тех пор, как 
купили квартиру в новострой
ке в этом районе. Сын с семьей 
живут отдельно в НовоЛени
но, но в гости часто приезжа
ют внуки. Онито и обратили 
внимание старших Петраковых 
на березовую рощицу непо
далеку от дома: место симпа
тичное, но неблагоустроенное. 
На этой неделе Анна Романовна 
и Евгений Валерьевич (наши 
активные читатели, кстати) 
позвонили в редакцию «Иркут
ска» с вопросом: проголосовали 
на сайте администрации го
рода за благоустройство рощи 
по проекту «Народные иници
ативы». Но как быть уверенны
ми, что проект победит? Куда 
идти? Кому писать? Сегодня 
в «Иркутске» — ответы на эти 
и другие вопросы, касающиеся 
перемен в нашем городе.

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ ОКТЯБРЬСКОГО ОКРУГА
В вашем районе в голосовании «Народных инициатив» 

участвуют: 
1. Благоустройство территории 

детского сада № 84 (ул. Байкаль-
ская, 219). 
2. Организация музейного про-

странства в школе № 21, (ул. Крас-
ных Мадьяр, 123). 
3. Обустройство беговой дорожки 

и спортивной площадки гимназии 
№ 44 (ул. Карла Либкнехта, 159). 
4. «Новая жизнь старых дворов» 

(ул. Карла Либкнехта, 132, 130а). 
5. Многофункциональная спор-

тивная площадка для начальной 
школы № 39 «Новые горизонты». 
6. Благоустройство «Солнечного 

бульвара» (3-й этап) — завершение 
проекта. 
7. Благоустройство мемориала 

погибшим на фронтах Великой 
Оте чественной войны иркутянам — 
работникам кирпичного завода (ул. 
Байкальская, 202а). 
8. Благоустройство рощи на буль-

варе Постышева с организацией 
места для выгула собак (бульвар 
Постышева, д. 23, 25, 27).

9. «Спорт и здоровый образ жиз-
ни» — благоустройство территории 
по ул. Вилюйской. 
10. «Правый поворот» на оста-

новке 1-й Советской и перекрестке 
улиц 1-й Советской и Аэрофлотской 
— обустройство заездных карманов. 
11. Модернизация хоккейного 

корта школы № 16 (ул. Байкаль-
ская, 244). 
12. Реконструкция спортивной 

площадки «Маленькие чемпионы» 
на территории детского сада № 55. 

Где голосовать очно?
 9 комитет по управлению Октябрь-
ским округом, ул. Декабрьских 
событий, 27; 

 9 центральная детская библиотека, 
бульвар Постышева, 35; 

 9 библиотечный филиал № 17,  
ул. Байкальская, 211; 

 9 библиотечный филиал № 26,  
ул. Байкальская, 310а; 

 9 опорные пункты по работе с на-
селением: ул. Трудовая, 5,  
ул. Байкальская, 198а, ул. Ширя-
мова, 7.

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ ПРАВОБЕРЕЖНОГО ОКРУГА
В вашем районе в голосовании «Народных инициатив» 

участвуют: 
1. «Березовая роща» — благо-

устройство территории в проезде 
Космическом.
2. Создание «Сквера ветеранов» 

— благоустройство территории 
у Иркутского дома ветеранов (ул. 
Богдана Хмельницкого, д. 4).
3. Создание «Сквера Ушаковско-

го» — благоустройство парковой 
зоны на пустыре за торговым цен-
тром «Флагман».
4. Создание «Голландского 

дома» — благоустройство террито-
рии у Дома архитектора (пер. Че-
ремховский, д. 1а).
5. Создание общественного про-

странства в микрорайоне «Слав-
ном» — благоустройство террито-
рии между улицами Малиновой 
и Звездной.

6. «Школьный сквер» — благо-
устройство территории школы № 10 
им. П. А. Пономарева с установкой 
многофункциональной спортивной 
и детской площадок.

Где проголосовать 
очно? 
9  комитет по управлению Правобе-
режным округом, ул. Марата, 14;

9  опорный пункт по работе с насе-
лением № 7, ул. Подаптечная, 1;

9  общественная приемная депутата 
думы города Иркутска А. В. Рас-
путина, ул. Баррикад, 135;

9  торговый центр «Флагман», ул. 
Братская, 2/1;

9  опорный пункт по работе с насе-
лением Правобережного округа 
Иркутска № 10, ул. Рабочего 
штаба, 18а.

Илья Спирин. Фото Валентина Карпова и Дарьи Таракановой

Когда сдавался 
в печать этот 

номер еженедельника 
«Иркутск», который вы 

держите в руках, на сайте 
администрации admirk.ru  

за благоустройство 
своей территории 

проголосовали уже 
9392 иркутянина.

Народные 
инициати-
вы» — отлич-

ная программа. 
В ней реализу-
ются сразу не-
сколько важных 
моментов: мы 
воплощаем именно те 
проекты, которые дей-
ствительно нужны ир-
кутянам. Жители сами 
выходят с инициа-
тивами, а потом ак-
тивно голосуют  
за них.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

«
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—  Своих первых роботов я делал 
из картона и спичечных коробков, 
— вспоминает Андрей, — и они все 
шевелились. Не помню, сколько лет 
мне тогда было. Наверное, восемь или 
девять.
Детство Андрея Золотоева прошло 

в Бохане, куда он переехал в начале 
1990-х годов. Мама поддерживала 
увлечения сына, хотя он регулярно 
разбирал недешевые будильники, 
а детали использовал для создания 
редукторов. Однажды разобрал плеер, 
который стоил больших денег, чтобы 
с его помощью сделать сервопривод 
(мотор с управлением. — Прим. авт.).
—  Это был 1993 год, — рассказывает 

Андрей, — тогда на стареньком черно-
белом телевизоре «Рекорд-312» такие 
популярные фильмы, как «Термина-
тор», «Короткое замыкание», «Звезд-
ные войны», казались мне цветными 
и даже почти в 3D! Это очень развива-
ет фантазию — вот что нужно совре-
менным детям! Любимый робот — R2-
D2, его я тоже сделал из картона.
После школы талантливый парень 

захотел учиться на робототехни-
ческом факультете Иркутского по-
литеха, даже привез полуготового 
робота, чтобы показать приемной 
комиссии. Но робототехника в конце 
1990-х только зарождалась, конкурс-
ный отбор был серьезный, Андрею 
не хватило ни проходных баллов, 
ни денег, чтобы поступить на ком-
мерческое отделение. И он окончил 
сначала энергетический колледж, 
а потом политех, но уже строитель-
ный факультет.
—  Получил диплом специалиста 

городского строительства и хозяйства, 
— говорит Андрей. — И ни дня по этой 
специальности не работал.
Будучи студентом, продолжал по-

немногу творить. Изобрел, например, 
электрошторки. А первого настоящего 
робота, высотой под два метра, смасте-
рил уже в 2005 году. В этом ему помо-
гал его друг и партнер, программист 
Петр Наезжий. Тогда ребятам не хва-
тило денег, чтобы закончить первого 
медиабота, и проект остался неза-
конченным. Сам Андрей уверен, что 
они опередили время. Настолько, что 
никто просто не понимал, что именно 
они делают и зачем.
—  Нужно было докупить комплек-

тующие для софта, мы искали инве-
сторов, — продолжает мой собеседник. 
— Предполагалось, что наш робот бу-
дет служить для привлечения внима-
ния. Из него уже тогда мог получиться 
отличный продавец или аниматор. 
Но для Иркутска этот факт был на-
столько диким и непонятным, что нам 
все отказали.
А в 2012 году похожего робота 

предъявили публике мастера из Пер-
ми. Успех был ошеломительный. 
IT-компания «Промобот», создавшая 
его, в итоге стала госкорпорацией, 
а Андрей иногда жалеет, что не хва-
тило уверенности организовать это 
в Иркутске. Он уверен, что наш робот 
был технически сложнее — у него дви-
гались все детали корпуса.
Впрочем, скоро иркутяне создали 

своего Медиабота и в 2015 году пока-

зали его на выставке «Робофест» 
в Сиб экспоцентре. Купила новинку 
компания с запада страны, а после за-
казала еще несколько.
—  Наш Медиабот до сих пор цел 

и работает, — с гордостью констатирует 
Андрей. — Он оснащен функциями рас-
познавания речи и лиц, поэтому легко 
отвечает на вопросы разной сложности. 
Способен жестикулировать, попривет-
ствовать, пожать руку и поклониться. 
При этом достаточно прост в использо-
вании. У него есть система удаленного 
управления через Wi-Fi, функция теле-
присутствия и возможность записи ви-
део и звука. Просто отличный консуль-
тант, промоутер и аниматор!
Но главное отличие Медиабота — 

дизайн. Этим Андрей особенно гор-
дится, ведь для всех роботов он сам 
разрабатывает уникальный внешний 
вид. Говорит, в этом ему помогают 
опыт работы с пластиком и острое чув-
ство симметрии и гармонии линий.
—  У всех моих антропоморфных ро-

ботов (имеющих сходное с человеком 
строение. — Прим. ред.) металличе-
ский каркас, все остальное — пластик, 
— объясняет иркутский робототехник. 
— Это сейчас я использую техноло-
гии 3D-печати, а для Медиабота всю 
симметрию делал на глаз: грел феном 
пластик, выгибал его, оттачивал и по-
лучил такой вот шедевр. Всего сделал 
семь моделей, разных по дизайну 
и механике. Они до сих пор выгодно 
отличаются от других российских и за-
рубежных роботов.

Свои коррективы в работу «само-
делкиных», к сожалению, внесла 
пандемия. Шоу и выставки стали 
закрываться, поэтому медиаботов за-
казывать перестали. И Андрей начал 
делать снегоуборочную и садовую тех-
нику, инвалидные кресла. И все это он 
создает с нуля. Ничего похожего в ма-
газине не купишь, поэтому с заказами 
обращаются даже крупные научные 
институты, например, «Сколково», 
куда заказали колесную платформу 
— робота, автономно распыляюще-
го по полю опасные для человека 
гербициды.
Последний проект — доставщик. 

Его корпус выполнен из карбона. Этот 
робот с необычным дизайном сей-
час находится в Дубае, где будет 
доставлять товары на дом.
—  На иркутских дорогах, 

конечно, такого пока не уви-
дишь, — улыбается Андрей. — 
Нужно еще немного времени, 
чтобы люди привыкли.

Механизмы, которые создает ирку-
тянин, стоят недешево, приобретают 
их не в нашем городе. Андрея перио-
дически пытаются переманить к себе 
различные предприятия. Например, 
предлагали делать боевых роботов 
на оборонном заводе. Но Андрей 
не хочет покидать свой гараж и гово-
рит, что пока его все устраивает.
—  Можно сказать, я достиг икигай 

(японское слово, обозначающее смысл 
жизни. — Прим. ред.), — смеется он. — 
То есть получаю удовольствие от того, 
чем занимаюсь. Кстати, ко мне немало 
людей хотят устроиться на работу, го-
товы переехать в Иркутск хоть из Ка-
захстана. Думают, что у меня корпора-
ция — команда и куча инструментов. 
А у меня лишь пара рук, сварочный 
аппарат, болгарка и токарный станок 
1957 года выпуска.
А еще Андрей активно продви-

гает личный бренд — ведет аккаунт 
в «Инстаграме» и канал на «Ютубе», 
показывает процесс работы и делит-
ся опытом с другими робототехни-
ками. Мечтает передавать знания 
детям интереснее, чем любая школа 
робототехники.
—  Я могу показать то, что вообще 

никто в стране не покажет! — гово-
рит Андрей. — Например, разработку 
электротранспорта от 3D-дизайна 
до сварки аргоном. Могу научить 
мальчишек пользоваться чем-то еще, 
кроме отвертки. Это позволит сделать 
их старт быстрее, войти в профессию 
более подготовленными — возмож-
ность, которой в свое время у меня 
не было. Хочу научить детей делать 
багги (легкий рамный автомобиль 
с низким центром тяжести и вы-
сокой проходимостью. — Прим. 
ред.), электроскейты и монети-
зировать навыки. Возможно, 
создать в нашем городе центр 
по созданию электротранспорта. 

Этим мы могли бы выгодно 
отличиться от других.

Что создаст талантли-
вый иркутский мастер 
в ближайшее время, пока 
секрет. Но наверняка это 
будет нечто особенное. 
Ведь, как признается 
он сам, ему нравится 
быть на пике технологий 
и даже немножко их 
опережать.

Наталья Федотова.  
Фото автора и из архива 

героя публикации

Это робот-доставщик HIND-G 
HIND-G30, который иркутянин из-

готовил для IT-корпорации из Ду-
баи. У доставщика уникальная 
механика: все колеса поворотные. 
В каждом — мотор. Может раз-
гоняться до 40 километров в час. 

Дизайн Андрей тоже полностью 
разрабатывал сам

Обо всех своих раз-
работках Андрей 

подробно рассказы-
вает и показывает 

в социальных сетях. 
На YouTube-канале 

у него больше 
20 тысяч подпис-

чиков. На фото — 
робот Пифагор, 

созданный специ-
ально, чтобы 

учить детей 
робототехнике

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

ГАРАЖНЫЙ САМОДЕЛКИН  
Так называет себя иркутянин Андрей Золотоев, 

создающий фантастических роботов

Именно в гараже, «на колен
ке», иркутянин и создает 
своих роботов, которые 

умеют не только общаться, но и вы
полнять много разных задач, 
а выглядят так футуристично, 
словно попали к нам из будущего. 
Сегодня про Андрея Золотоева 
узнает все больше людей, заказы 
ему поступают даже изза рубежа, 
однако сам он пока не планирует 
уезжать из Иркутска. Мастерсамо
учка мечтает основать здесь центр 
строительства электротранспорта, 
чтобы передавать свои знания под
растающему поколению

Андрей Золотоев вместе со своим первым Медиаботом на выставке  
в «Сибэкспоцентре» в 2015 году. Уже тогда мастер уделял особое внимание 
дизайну. У Медиабота, например, футуристический облик, что привлекает 
к нему детей и взрослых

Иркутянин Андрей Золотоев зани-
мается роботостроением больше 
10 лет, к созданию первого робота 
приступил еще в 2005 году. Его 
антропоморфные боты умеют 
жестикулировать, пожимать руку 
собеседнику, передвигаться и от-
вечать на вопросы
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История вопроса
Дискуссии о том, нужно ли вла-

дельцам личных автомобилей про-
водить их техосмотр и предъявлять 
диагностическую карту при оформле-
нии страхового полиса ОСАГО, велись 
весь прошлый год. Поначалу пред-
полагалось, что перемены коснутся 
только места проведения ТО: право 
на него предоставлялось исключи-
тельно специальным сертифициро-
ванным центрам, где есть необходи-
мое оборудование — тормозной стенд, 
газоанализатор, течеискатель, шумо-
мер, измеритель светопропускания 
стекол, комплект для фотофиксации 
и еще много чего.
Затем выяснилось, что центров, го-

товых проводить ТО на таком уровне, 
в стране недостаточно, и когда туда 
устремятся миллионы российских 
автолюбителей, возникнет коллапс. 
Дальше началась путаница. Чтобы 
не допустить очередей, появилось 
новая инициатива: каждый водитель 
сам себе техосмотр. Надо просто 
сфотографировать машину с различ-
ных ракурсов и направить эти фото 
в сертифицированный центр. Вопрос: 
«Что будет дальше?» — быстро попал 
в разряд риторических. Для прояс-
нения ситуации решили взять паузу 
и продлить действующие диагности-
ческие карты до 1 октября 2021 года.

Арифметическая задача 
для автовладельцев
По логике вещей, те, у кого до 1 ок-

тября закончился срок действия 
диагностической карты, должны 
были поехать за новой. Но и здесь все 
оказалось непросто. Если карта пере-
стала быть действительной в период 
с 1 апреля по 1 октября 2021 года, 
то мораторий продлевается еще 
на шесть месяцев. Когда именно за-
кончится этот срок, надо считать са-
мостоятельно. Например, владельцу,  
чей автомобиль был выпущен менее 
10 лет назад (ТО для машины этого 
возраста — раз в два года) и прошел 
техосмотр 30 сентября 2019 года, по-
везло. Вместо положенных по закону 
двух лет его диагностическая карта 
будет действовать два с половиной 
года. А вот тем, кто получил документ 
о прохождении ТО на день позднее 
— 1 октября 2019 года, уже пора было 
съездить к специалистам и получить 
новую карту. И сделать это надо обя-
зательно, поскольку законодательно 
пока техосмотр никто не отменял. 
А для такси, автобусов и машин, пере-
возящих грузы, его отменять и вовсе 
не планируется. Речь идет только 
о личных автомобилях и мотоциклах.

Полис ОСАГО без 
техосмотра
После разговора с представителя-

ми сферы автострахования, ГИБДД, 
Союза автомобилистов Сибири, 
сертифицированного центра техоб-
служивания удалось выяснить, что 
после 22 августа 2021 года полис 
ОСАГО автолюбитель вправе полу-
чить без предъявления диагности-
ческой карты. Собственно, это и есть 
единственное реальное нововведе-
ние на текущий момент. На стои-
мости «автогражданки» оно никак 
не отразилось.
По словам главы Союза автомоби-

листов Сибири Алексея Шабанова, 

ясность с прохождением техосмотра 
должна быть внесена Госдумой РФ 
до конца 2021 года.
—  Пока, действительно, не очень 

понятно, что и как. Инициатива 
по отмене прохождения техническо-
го осмотра для личного автотранс-
порта есть, но законодательно она 
не оформлена, — поясняет Алексей 
Шабанов. — Полис ОСАГО получить 
без техосмотра уже можно. Но как по-
влияет отсутствие диагностической 
карты на выплаты в случае ДТП и бу-
дут ли действовать штрафные санк-
ции для тех, кто не прошел техосмотр, 
— эти вопросы остаются открытыми.
Действительно, на сайте Россий-

ского союза автостраховщиков (РСА) 
сообщается: «Процедура техническо-
го осмотра может оказаться необя-
зательной для физических лиц уже 
до конца текущего года. Такой зако-
нопроект был внесен на рассмотрение 
в Государственную думу в середине 
сентября. Исключением станут ситу-
ации, когда автомобили и мотоциклы 
старше четырех лет необходимо по-
ставить на учет, внести изменения 
в конструкцию либо осуществить за-
мену основных компонентов».

Штраф, штраф  
и еще раз штраф
Что касается штрафов за непро-

хождение ТО, то с ними пока тоже 
нет никакой ясности. Видеокамеры 
на данный момент не могут фикси-
ровать такие автомобили, а сотруд-
ники ГИБДД не вправе потребовать 
диагностическую карту у водителя, 
так как она не входит в перечень 
документов, обязательных для про-
верки. При этом теоретически, в со-
ответствии с КоАП РФ, за управление 
транспортным средством, не заре-
гистрированным в установленном 
порядке, полагается штраф от 500 
до 800 рублей.
Госдума только начала рассматри-

вать детали нового законопроекта 
о том, нужен или не нужен ТО, а РСА 
уже предупреждает автовладельцев, 
что «с 1 марта 2022 года при отсут-
ствии техосмотра штраф возрастет 
до 2000 рублей». И поступать такие 
постановления, как следует из со-
общения на сайте Российского союза 
автостраховщиков, будут автома-

тически один раз в сутки с камер 
видеонаблюдения.
Эту информацию подтвердили 

мне и сотрудники одного из иркут-
ских сертифицированных центров 
ТО. Я решила отправиться туда сразу 
после прочтения о штрафах, не до-
жидаясь 1 марта, когда на техосмотр 
выстроятся огромные очереди.
—  Пока особого ажиотажа нет. 

Многие еще не поняли, что если авто-
мобиль не прошел ТО, где по новым 
правилам обязательно проводится 
фотофиксация, это значит, он не по-
пал в базу данных комплексов видео-
наблюдения, которые установлены 
на дорогах, — объяснил мне специа-
лист центра Максим. — А если его там 
нет, значит, ждите штраф. Проехали 
мимо камеры сегодня — минус две 
тысячи рублей, завтра — еще минус 
две тысячи, и так пока не пройдете 
техосмотр.

Полис есть,  
а гарантий нет
Кроме этого аргумента в пользу 

прохождения техосмотра, есть еще 
один, не менее весомый. В страховой 
компании, где я оформляла «авто-

гражданку», пояснили, что полис 
ОСАГО не гарантирует выплат, если 
выяснится, что у владельца нет доку-
мента о прохождении ТО, а причиной 
ДТП стала неисправность автомоби-
ля. И хотя, по данным РСА, техниче-
ская экспертиза признает таковыми 
менее 0,2 % аварий, риск попасть 
в эту статистику, а потом доказывать 
в суде, кто прав, а кто виноват, все-
таки есть.
Стоимость техосмотра в настоящий 

момент составляет в Иркутске одну 
тысячу рублей. Если опасения о вве-
дении штрафов за отсутствие ТО ока-
жутся реальностью, то лучше все-таки 
его пройти. Да и ездить на исправном 
автомобиле куда спокойнее.

Сколько ждут 
обещанного
Размышляя о том, может ли ТО 

стать необязательным для физлиц 
уже до конца 2021 года, многие экс-
перты отвечают утвердительно. 
Комитет Государственной думы РФ 
по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры до конца октя-
бря принимал отзывы, предложения 
и замечания, касающиеся законопро-
екта. В ноябре депутаты приступили 
к его рассмотрению в первом чтении.
P. S. Депутаты Госдумы 9 ноября 

в первом чтении приняли законопро-
ект об отмене обязательного техосмо-
тра для личного транспорта. В случае 
окончательного принятия проекта 
и вступления его в силу от обязательно-
го техосмотра освобождаются «легко-
вые автомобили и мототранспортные 
средства», принадлежащие гражданам 
и «используемые ими исключительно 
в личных целях». Законопроект не рас-
пространяется на автобусы, грузовики 
массой более 3,5 тонны, такси, а также 
на личный автотранспорт, использу-
емый в служебных целях. Техосмотр 
будет необходим при постановке ав-
томобиля на учет, смене владельца, 
изменении конструкции или замене 
основных агрегатов.

Нина Александрова. Фото автора.

Пришло время оформлять 
ОСАГО. Раньше для этого 
требовалось предъявить 

действующую диагностическую 
карту — без технического осмотра 
страховой полис владельцу 
автомобиля не выдавался. 
Но в этом году вопрос 
прохождения ТО превратился 
в запутанную историю.

ТЕХОСМОТР-2021:  
Я ЗНАЮ, ЧТО Я НИЧЕГО НЕ ЗНАЮ

Журналист «Иркутска», чтобы разобраться во всех 
деталях, отправилась получать полис ОСАГО

ЧТО ДУМАЮТ АВТОМОБИЛИСТЫ  
О ПРОХОЖДЕНИИ ТЕХОСМОТРА

Журнал «За рулем» в начале октября опросил более двух тысяч 
респондентов, чтобы выяснить, собираются ли они проходить техосмотр 
до того момента, когда Госдума примет окончательное решение

40 %

32 %

16 %

12 % Готовы подождать

В отмену не верят, 
поэтому собираются 
пройти техосмотр

И так прекрасно 
обходятся без ТО

Купят диагностическую 
карту для подстраховки 
от возможных 
неприятностей

Обозреватель «Иркутска» Нина Александрова — автомобилист со стажем. 
И оформлять полис «Осаго», как и проходить техосмотр своего автомобиля, 
ей приходилось не раз. Но в этом году процесс прохождения ТО превратился 
в запутанную историю, в которой журналист нашего еженедельника 
попыталась разобраться
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—  У нашего фестиваля есть акка-
унт в «Инстаграме», — рассказывает 
Илья Сергеев, один из организа-
торов фестиваля Baikal Art Fest. — 
И в последнее время подписчики 
из Иркутска постоянно отмечают 
нас у себя в публикациях, пишут, 
что наши трамваи и троллейбус ста-
ли неким символом удачи на день: 
если ты их встретил, то тебя обяза-
тельно сегодня ждет позитив. Разу-
меется, многие фотографируются 
на их фоне и делают интересные 
видео. Кстати, это может произойти 
в любой точке города. Например, 
я видел один из наших трамва-
ев на первом, третьем и шестом 
маршрутах.
Организовали фестиваль улично-

го искусства авторы регионального 
творческого проекта «Голос улиц» 
и компания ProArt. В Иркутске он 
прошел впервые и включал в себя 
не только творчество, но и худо-
жественные перформансы, лекции 
и мастер-классы. Участниками 
мероприятия стали 16 художников 
из разных городов России: Иркут-
ска, Калининграда, Москвы, Крас-
ноярска и Улан-Удэ.
—  Идея фестиваля пришла к нам 

спонтанно, — продолжает Илья. — 
Как и наш проект «Голос улиц», 
в рамках которого мы расписываем 
остановки общественного транспор-
та, он направлен на развитие стрит-
арта. К сожалению, сейчас в городе 
отсутствует культура рисования. 
И граффити можно увидеть на па-
мятниках, на объектах культурного 
наследия — это плохо, так не долж-
но быть. Мы же учим молодых ху-
дожников, как самореализовываться 
и показывать свой творческий по-
тенциал без ущерба себе и окружа-
ющим. На нашем фестивале мы как 
раз решили дать всем желающим 
возможность показать себя на круп-
ных передвижных объектах.

В процессе разукрасили шесть 
автомобилей (их предоставили 
иркутские дрифтеры) и трамваи 
с троллейбусом от МУП «Иркутск-
гортранс». Предварительно идея 
с общественным транспортом была 
согласована с городской админи-
страцией, нашла отклик у мэра Рус-
лана Болотова.
—  Мы очень благодарны всем 

сотрудникам мэрии и «Иркутскгор-
транса», — говорит Илья Сергеев. 
— Они помогали нам во всем. Трол-
лейбус даже доставили на жесткой 
сцепке в арт-завод «Доренберг» 
— там находилась наша основная 
локация. Другой площадкой стало 
трамвайное депо.
Всего участникам фестиваля 

предложили три темы, по которым 
они могли создавать свои рисунки, 
— технологии, природа и обще-

ство. При этом сами изображения 
художники создавали экспромтом. 
Так, над одним из трамваев работал 
Александр Буйницкий — каллиграф 
из Калининграда. Свой арт-объект 
он расписал необычно: на темно-си-
нем фоне серебряные надписи. Как 
говорит он сам, если внимательно 
их рассматривать, то можно прочи-
тать заложенный в них смысл.
Над вторым трамваем колдовали 

два художника-абстракциониста 
из Иркутска — Дмитрий Темников 
и Алексей Андрусяк. Каждый рас-
писал свою сторону в собственном 
стиле, а после сделал небольшие 
вкрапления на «чужой» половине — 
получилось ярко и сочно.
Троллейбус расписывали несколь-

ко мастеров из Улан-Удэ: на нем 
можно увидеть людей, животных 
и надписи.
—  Возможно, через год мы их 

перекрасим либо нам дадут еще 
пару передвижных объектов, — до-
бавляет Илья. — Кроме того, мы 
вынашиваем новую идею сделать 
некий арт-маршрут в городе, в ко-
торый будут входить как остановки, 

так и общественный транспорт. По-
нятно, что все трамвая и автобусы 
не распишешь. Да это и не нужно, 
неправильно даже с точки зрения 
урбанистики. Но несколько таких 
передвижных арт-объектов — это 
здорово. Они привлекают внимание 
горожан и туристов, поднимают 
настроение.
Кроме того, участники фестиваля 

Baikal Art Fest оформили панно с на-
званиями остановок общественного 
транспорта. Они размещены на пяти 
остановочных пунктах: «Инфекци-
онная больница», «Подстанция», 
«Плотина ГЭС», «Школа № 28», 
«Кедр». Подобные арт-объекты 
уже смонтированы в шести точках 
города: на остановках «Больница 
Академгородка», «Госуниверситет», 
«Музыкальный театр», «Чкалова», 
«Верхняя Лисиха» и «Технический 
университет». До конца года, по сло-
вам Илья Сергеева, они нарисуют 
и смонтируют более 20 остановок.

Наталья Федотова
Фото Романа Малиновича 

и Дарьи Таракановой

СМОТРИ, НА ЧЕМ ЕДЕШЬ! 
Два иркутских трамвая и один троллейбус стали передвижными 

арт-объектами

Раскрасили наш иркутский общественный транспорт 
участники фестиваля уличного искусства Baikal Art Fest, 
который прошел в Иркутске 29 и 30 октября. Необычные 

вагоны, украшенные яркими граффити, уже курсируют 
по городу, а у жителей города даже появилась примета: встретить 
один из них — все равно что найти четырехлистный клевер. 
К удаче.

Один из арт-трамваев Иркутска. Красиво, правда? Участники фестиваля Baikal Art Fest также 
оформили панно с названиями остановок общественного транспорта. Уникальный авторский 
облик появился у остановок «Инфекционная больница», «Подстанция», «Плотина ГЭС», «Школа 
№ 28», «Кедр»

«Превращение троллейбуса в арт-объект происходило 
на глазах у иркутян. Для этого сотрудники 
«Иркутскгортранса» помогли доставить транспортное 
средство на площадку арт-завода «Доренберг», где над 
ним поработали художники. «Надеемся, что горожане 
по достоинству оценят эти обновления и им понравится 
творчество участников фестиваля», — комментирует 
исполняющая обязанности заместителя мэра — председателя 
комитета по экономике и стратегическому планированию 
администрации города Иркутска Татьяна Макарычева

Идет роспись трамвая каллиграфией. Автор 
— художник Александр Буйницкий из Кали-
ниграда, он расписал и панно в том же стиле 
для остановки «Кедр». «На каждом творче-
ском панно есть название остановочного 
пункта на русском и английском языках. 
В ближайшее время там планируется разме-
стить QR-коды: перейдя по ним, гость города 
или прохожий найдет информацию об ав-
торах и идее арт-объектов, а также узнать, 
какой автобус и во сколько уходит с этой 
остановки», — рассказал начальник отдела 
по молодежной политике администрации 
города Иркутска Илья Мершеев
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Лариса Суркова — студентка-
первокурсница. Приехала учиться 
в Иркутск из Бодайбо. Свободных 
мест в общежитии вуза не оказа-
лось, поэтому решила снимать квар-
тиру. Самостоятельно искать жилье 
не рискнула, обратилась в агентство, 
номер телефона которого увидела 
в рекламе в соцсетях.
—  Я очень волновалась, потому 

что первый раз собиралась арен-
довать квартиру. Но девушка, от-
ветившая на мой звонок, успокоила: 
«Обязательно найдете свой вари-
ант, мы вам поможем». Я приехала 
к ним в офис, мне дали подписать 
договор, по которому я заплатила 
за посреднические услуги восемь 
тысяч рублей. После этого у меня 
спросили, в каком районе и какую 
квартиру я хочу, и затем сказали, 
что скинут номера телефонов соб-
ственников, у которых есть подходя-
щее жилье, — вспоминает Лариса.
Через несколько часов она дей-

ствительно получила сообщение, 
в котором было восемь номеров 
телефонов. Результат ее звонков 
оказался неожиданным — один 
собственник сказал, что уже давно 
заселил квартирантов, второй, вы-
слушав вопрос, просто отключился 
от разговора, а шесть абонентов на-
ходились вне зоны доступа, причем 
на связи не появились в течение 
двух дней, которые Лариса отвела 
себе на ожидание.
Свои дальнейшие действия де-

вушка решила сверить с сотрудника-
ми агентства, с которым заключила 
договор. Те прислали ей еще четыре 
контакта, но результат не поме-
нялся. В это время подруга Ларисы 
нашла себе квартиру и предложила 
арендовать ее вместе. И наша герои-
ня решила вернуть деньги, которые 

отдала агентству за бесполезные но-
мера телефонов, но не тут-то было.
—  Я приехала в офис к посред-

никам, но там деньги возвращать 
отказались, сказали, что выполнили 
свои обязательства в полном объ-
еме, и порекомендовали еще раз 
перечитать подписанный мною до-
говор. Но я считаю, что меня просто 
обманули. Поэтому обратилась с за-
явлением в полицию, — рассказыва-
ет студентка.
В правоохранительных органах 

о проблеме знают, но по закону 
наказать таких посредников и за-
щитить интересы несостоявшихся 
арендаторов невозможно.
—  На сегодняшний день по за-

явлениям граждан мы выявили 
семь таких агентств в Иркутске. Их 
деятельность проверили не только 
сотрудники полиции, но и пред-
ставители прокуратуры. Согласно 
Уголовному кодексу Российской Фе-
дерации, в их действиях нет состава 
преступления, потому что заявители 
все сделали добровольно — обрати-
лись к посредникам, подписали ин-
формационный договор и заплатили 

деньги. Соответственно, возбудить 
уголовные дела по данным фактам 
невозможно. Кроме того, установ-
лено, что такие агентства работают 
легально — зарегистрированы как 
индивидуальные предприниматели, 
платят налоги, официально аренду-
ют офисы, — поясняет заместитель 
начальника МУ МВД России «Иркут-
ское» Герман Братчиков.
Он объясняет, что основная 

причина этой проблемы кроется 
в невнимательности и излишней 
доверчивости людей, которые хо-
тят арендовать квартиру. Такие 
фирмы изначально позиционируют 
себя как информационные агент-
ства недвижимости, то есть они 
предоставляют информационные 
услуги — в данном случае номера 
телефонов. Конечно, с их стороны 
не обходится и без лукавства — как 
правило, рекламные объявления со-
провождаются фотографиями очень 
уютных квартир в удобных районах 
по цене ниже средней на рынке. Все 
это делается для привлечения кли-
ентов. На деле же человеку говорят, 
что именно эта квартира уже сдана, 

но есть другие варианты: пусть до-
роже и дальше от центра города, 
но выбрать можно. А когда договор 
с посредниками подписан и опла-
чен, включается та самая схема, 
в которую и попала Лариса Сурко-
ва. И, кстати, по данным полиции, 
именно иногородние жители, осо-
бенно те, у которых в Иркутске нет 
ни родственников, ни знакомых, 
чаще всего обращаются за помощью 
в подборе жилья к посредникам. Со-
ответственно, у них больше вероят-
ности оказаться в группе риска.
—  Полиция проводит постоянную 

профилактическую работу, разъ-
ясняя людям, как обезопасить свой 
кошелек от бесполезных расходов. 
Напомню, что при любых сделках 
с недвижимостью необходимо вни-
мательно читать договор, а еще луч-
ше, прежде чем поставить подпись, 
запросить у агентов проект докумен-
та и показать его юристу, который 
увидит все подводные камни и объ-
яснит, какие могут быть послед-
ствия для потребителя. Есть вариант 
еще проще — набрать в интернете 
название фирмы и почитать отзывы, 
такой информации в сети в избытке, 
— отметил Герман Братчиков.

Елена Машкова
Фото из открытых источников

Заместитель начальника  
МУ МВД России «Иркутское», 
полковник полиции Герман 
Братчиков рассказал, что 
заявления на информационные 
агентства поступают 
в правоохранительные 
органы на протяжении 
нескольких лет. Однако 
привлечь их представителей 
к ответственности не получается 
— с точки зрения закона 
нарушений в их действиях 
нет. Поэтому людям, которые 
собираются арендовать 
квартиру через посредников, 
надо очень внимательно 
читать документы, прежде чем 
подписать их и отдать деньги 
за услуги

ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

Снять квартиру, на первый 
взгляд, дело нехитрое. 
Были бы деньги, а вариант 

всегда найдется — сотни 
объявлений на любой вкус 
и кошелек есть в интернете. 
Но, оказывается, не все 
так просто. С начала этого 
года в иркутскую полицию 
поступило больше 150 заявлений 
от граждан — они пытались 
арендовать недвижимость через 
посредников, а в итоге остались 
и без денег, и без квартир.

НИ ДЕНЕГ, НИ КВАРТИРЫ
В Иркутске предлагают в аренду несуществующие 

варианты жилья

Если решили арендовать квартиру в Иркутске через посредников, 
внимательно читайте договор. В полицию все чаще поступают заявления 
от людей, потерявших деньги, потому что в агентстве им предоставили 
телефоны квартир, которые не сдаются. Привлечь к ответственности таких 
дельцов тоже не получится, ведь в договоре указаны информационные 
услуги, а значит, нарушений нет

ИГРА В ОБМАН
Мошенники используют самые разные способы, чтобы обмануть 

иркутян. Так, в начале октября в полицию обратилась 19-летняя 
студентка, у которой неизвестные похитили 40 тысяч рублей во 
время компьютерной игры. Девушка рассказала, что к ней посту-
пило сообщение от незнакомого игрока, который заявил, что впе-
чатлен ее результатами и хотел бы купить ее учетную запись за 20 
тысяч рублей. Оформить сделку собеседник предложил через по-
средника — знакомого студентки. Более того, позже ей поступило 
письмо с данными ее знакомого, где говорилось, что сумма сделки 
увеличена и ей переведут 30 тысяч рублей. Однако минимальная 
сумма, которую они могут отправить из-за банковских ограниче-
ний, — 70 тысяч рублей, поэтому они просят перечислить им 40 
тысяч, обещая сразу вернуть всю сумму. Девушка поверила и пере-
вела «другу» требуемую сумму. Вскоре выяснилось, что обратного 
перевода не будет, а ее знакомый сказал, что никто с ним по пово-
ду сделки не связывался.

СЧИТАЕМ ДЕНЬГИ
Стоимость аренды квартиры 

в Иркутске зависит от района 
и количества комнат. Чем бли-
же к центру города, тем цены 
выше. Наибольшим спросом 
пользуются одно- и двухком-
натные квартиры, а также сту-
дии. Дороже всего обойдется 
съемное жилье в Правобереж-
ном и Октябрьском округах. К 
примеру, однокомнатная квар-
тира в Правобережном округе 
стоит примерно 16–17 тысяч 
рублей, «двушка» — больше 20 
тысяч рублей. В Октябрьском 
округе цена если и будет ниже, 
то незначительно — на 1–1,5 
тысячи рублей. Самые недо-
рогие квартиры в Ленинском 
округе. К примеру, двухком-
натную можно снять за 14–15 
тысяч рублей. В Свердловском 
округе за эту же цену можно 
арендовать однокомнатную 
квартиру.



1312 ноября 2021 года | № 43 (1030) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

Свое 30-летие телекомпания АИСТ от-
мечает уже несколько месяцев. Каждый 
день в эфире показывают архивные сюже-
ты, снятые в этот день несколько лет назад, 
транслируют поздравления от знаменитых 
иркутян, а в октябре провели 5-часовой ма-
рафон «Добрый АИСТ» совместно с Иркут-
ской областной детской больницей. Куль-
минационным событием юбилейного года 
станет праздничный телемарафон, который 
пройдет в прямом эфире 15 ноября и будет 
посвящен истории и жизни телеканала.
—  Задумывая телемарафон, мы хотели 

сделать акцент на двух важных темах: бога-
тая история АИСТа, который в свое время 
стал первым негосударственным телекана-
лом в Восточной Сибири, и его социальная 
значимость, — комментирует Екатерина 
Тарасова, генеральный директор телеком-

пании. — Чтобы соединить прошлое и на-
стоящее АИСТа, историю и современность, 
мы пригласили известных телеведущих 
из прежних составов — Юрия Дорохина, 
Светлану Гутентог, Марину Левада, Дми-
трия Слободчикова, Алексея Елизарьева. 
Вместе с действующими ведущими — На-
тальей Ветровой, Ириной Белогривой, Ма-
риной Беклемишевой, Иваном Губиным, 
Юлией Кожевниковой — они будут встре-
чать гостей телемарафона, делиться своими 
воспоминаниями о работе телеканала в про-
шлые годы.
В течение шести часов в студии побывают 

основатели и партнеры АИСТа, состоит-
ся телемост с другими городами, покажут 
телевизионные сюжеты, которые изменили 
жизнь жителей города и области. Попасть 
в этот праздничный прямой эфир смогут 
даже телезрители. Для этого необходи-
мо записать короткое видеопоздравление 
и отправить его на почту 30@aisttv.ru 
до 14 ноября.
И, наконец, какой день рождения без по-

дарков! Каждый час в прямом эфире будет 
проводиться викторина по истории теле-
канала. Зрители, которые дозвонятся и от-
ветят правильно, выиграют приятные при-
зы. Подключайтесь к телемарафону АИСТа 
15 ноября с 17 до 23 часов.

Яна Шутова. Фото из архива редакции

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Иркутяне любят телеканал АИСТ: 
с 21й кнопки начинается утро 
во многих домах Приангарья. 

«Аистята» вещают на всю Иркутскую 
область уже 30 лет. В честь круглой 
даты телеканал готовит большой 
шестичасовой телемарафон 15 ноября. 
Зрители увидят любимых ведущих 
из прошлого и настоящего, поучаствуют 
в викторине и даже смогут сами попасть 
в эфир.

АИСТ: 30 ЛЕТ В ЭФИРЕ 
Не пропустите: в понедельник, 15 ноября, 
состоится большой телемарафон в честь 

юбилея телекомпании

—  Наш опыт показал, что поку-
пателям «Слаты» нравится собирать 
фишки и радовать себя или своих 
детей. Мы выбрали эту коллекцию, 
потому что товар очень качественный, 
производит его известный и про-
веренный бренд ZANUSSI уже более 
100 лет. Товары имеют все необходи-
мые сертификаты и декларации соот-
ветствия, — рассказала руководитель 
отдела по связям с общественностью 
ТС «Слата» Яна Абалымова.
На специальных стойках в супер-

маркетах представлена вся коллекция 
— сковороды различных форм и объ-
емов, кастрюли, чайник с регулятором 
температуры, весы, термосы для жид-
костей и вторых блюд, измельчитель, 
электрическая мельница для специй, 
коллекция ножей.
—  Наши программы направле-

ны на то, чтобы дарить эмоции, как 
игрушки «Миньоны», «Витамин-
ные друзья», или приносить пользу 
и практичность в наш быт, эстетику 
и комфорт. Антипригарная посуда 
ZANUSSI станет залогом успеха в со-
здании ваших домашних кулинарных 
шедевров. Экологически безопасное 

покрытие обладает отличными анти-
пригарными свойствами. Утолщенные 
стенки корпуса и встроенный в дно 
изделий индукционный диск обеспе-
чивают равномерное распределение 
тепла, что экономит время на при-
готовление блюд и расход электро-
энергии. Посуду можно использовать 
на всех типах плит и мыть в посудомо-
ечной машине, — поделилась подроб-
ностями руководитель отдела марке-
тинга ТС «Слата» Елена Генералова.
Акция продлится до 15 февраля 

2022 года.
Илья Спирин. Фото ТС «Слата»

Вслед за «Миньонами» 
«Слата» запустила акцию 
на коллекцию посуды 

и бытовой техники ZANUSSI. 
Покупателям предлагается 
собрать фишки в буклет и об
менять его на товар со скидкой 
до 70 %. Для приобретения 
необходимо собрать от 4 до 6 
фишек, которые выдаются 
за каждые 300 рублей в чеке.

МЕНЯЕМ ФИШКИ НА СКИДКУ
«Слата» запустила новую программу лояльности

Вся коллекция посуды и бытовой 
техники ZANUSSI представлена 
на специальных стойках в супер-
маркетах «Слата»

Екатерина Тарасова, генеральный директор 
телекомпании АИСТ: «В телемарафоне к юбилею канала 
мы соединили прошлое и настоящее, пригласив в эфир 
ведущих прежних лет и тех, кто работает сейчас»

просто часто не замечают. Им кажет-
ся, что все идеально. Однако за этим 
стоит слаженная работа, огромный 
труд специалистов МКУ, подрядных 
организаций и комитета городского 
обустройства.

— Получается, надо на-
браться терпения и дождать-
ся того времени, когда случаев 
вандализма станет меньше?
—  Да, внешняя среда меняет со-

знание. Новые знания, новый опыт 
меняют мысли и подход людей, в том 
числе и к организации досуга. Вот 
и новый облик Иркутска оказывает 
свое влияние, мы это видим. В рамках 
федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
в нашем городе ежегодно преоб-
ражаются 17–19 общественных про-
странств, вместе с городом меняются 
и люди. Вместо маргиналов в парках 
и скверах появляются мамы с коляс-
ками, бабушки с палками для сканди-
навской ходьбы.
В воспитательном отношении 

большое значение также имеет бла-
гоустройство дворовых территорий 
— когда вместе с благоустроенной 
площадью жители получают обяза-
тельство по ее содержанию. К людям 
приходит понимание, что их двор 
— это их собственность и зона от-
ветственности, они здесь хозяева, по-
этому обязаны следить за своим иму-
ществом. В этом случае дети растут 
и понимают, что им нельзя ничего 
ломать, потому что это принадлежит 

им. С возрастом такое же отношение 
появляется и ко всему городу.
А пока этого не произошло, хочу 

попросить всех родителей присма-
тривать за детьми. Я бываю на обще-
ственных и дворовых территориях 
и вижу, что малыши нередко находят-
ся без контроля родителей. Это ведь 
и небезопасно! Иногда подрядчикам 
даже приходится огораживать место 
и ставить охрану, чтобы не дать де-
тишкам бегать по тому же резинопо-
лу, пока он не остынет и не окрепнет.

— Марина Алексеевна, а ко-
гда будет восстановлен парк 
в Солнечном?
—  Уже через пару недель все будет 

в прежнем виде.
Беседовала Наталья Федотова

Фото Валентина Карпова  
и МКУ «Городская среда»

ЛОМАТЬ — НЕ СТРОИТЬ  
Разрушена новая игровая площадка  

в «Парке семейного отдыха» в Солнечном 
Окончание. Начало на стр. 2

Такие качели вызывают восторг 
у всех детей, они безопасны 
и очень удобны. А чтобы порвать 
на них ткань, кому-то надо было 
очень сильно постараться. 
Остается надеяться, что после 
ремонта эти качели еще долго 
будут радовать местную ребятню
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Один из ключевых участников 
строительного рынка Иркутской об-
ласти — Ангарский цементно-горный 
комбинат — за 9 месяцев 2021 года 
увеличил выпуск продукции по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года на 24 %. С января 
по сентябрь предприятие выпустило 
615 тысяч тонн цемента. Наиболь-
ший спрос на продукцию, по словам 
управляющего директора АО «Ан-
гарскцемент» Владимира Афанасина, 
наблюдается в Иркутской области. 
По прогнозам экспертов, до конца 
года объем потребления цемента 
в регионе превысит 970 тысяч тонн 
— это максимальный показатель 
за 18 лет.
Владимир Афанасин отметил, 

что высокий строительный сезон 
предприятие встретило, активно 
реализуя программу модернизации. 
До конца года на переоснащение 
производства будет направлено 
544 млн рублей. Большая часть 

средств пошла на обновление элек-
трооборудования. Кроме этого, идет 
реконструкция цехов, предусматри-
вающая, в частности, перевод це-
ментных мельниц с открытого цикла 
работы на замкнутый. На комбинате 
активно внедряется автоматизиро-
ванная система управления техноло-
гическими процессами. В 2022 году 
планируется автоматизировать ли-
нии на дробильно-сортировочной 
фабрике, что позволит в онлайн-
режиме контролировать качество 
сырья.
Особое внимание на комбинате 

уделяют качеству продукции. Каж-
дый этап производства здесь кон-

тролирует заводская лаборатория, 
которая в этом году успешно прошла 
проверку средств измерений в ФБУ 
«Иркутский ЦСМ».
Специалисты АО «Ангарскце-

мент» ведут мониторинг рынка, что-
бы не допускать появления на нем 
фальсификата. В этом году они про-
верили более 155 торговых точек 
и выявили два случая продажи не-
сертифицированной продукции.
—  Это очень важная для холдинга 

тема. На протяжении нескольких 
лет мы с госорганами противодей-
ствовали распространению фальси-
фиката. Как правило, изготавливают 
его, подмешивая в качественный це-

мент различные добавки и примеси 
в пропорциях, не соответствующих 
стандарту. Это вредит добросовест-
ному производителю, поскольку 
отнимает часть рынка. Но главное, 
что могут разрушиться конструкции, 
для возведения которых использо-
вался фальсифицированный цемент, 
— пояснила директор по связям 
с общественностью АО «Холдинго-
вая Компания «Сибирский цемент» 
Дарья Мартынкина.
Она отметила, что из-за либера-

лизации законодательства с 1 июля 
Росстандарт лишен права госкон-
троля над отдельными видами стро-
ительных материалов, в том числе 
цементом. С 1 марта 2022 года будет 
отменена обязательная сертификация 
цемента. Представители строитель-
ной отрасли уже поставили перед 
правительством РФ вопросы о необ-
ходимости принятия новых законода-
тельных актов, которые не позволят 
допустить фальсификат на рынок.
—  Потребителю необходимо об-

ращать внимание на производителя 
и покупать цемент либо в его тор-
говых точках, либо у официальных 
представителей. Мы гарантируем 
стопроцентное качество своего 
цемента, — добавил Владимир 
Афанасин.
По его словам, сегодня имеющи-

еся у АО «Ангарскцемент» произ-
водственные мощности позволяют 
комбинату оперативно отвечать 
на запросы рынка и обеспечивать 
потребителей продукцией стабильно 
высокого качества.

Алексей Буренин.  
Фото АО «Ангарскцемент»

В торговых сетях «Слата» 
и «ХлебСоль» представлено более 
30 собственных торговых марок. Са-
мые популярные и востребованные 
— марки товаров «первой цены»: 
«Простой выбор», РОСТ, «Птич-
ка» и др. В супермаркетах «Слата» 
в ассортименте более 750 товаров, 
в «ХлебСоли» — 400. Доля в това-
рообороте продаж СТМ — 7,5 и 15 % 
соответственно.
—  Мы отмечаем все больший 

интерес покупателей и рост спро-
са на товары в сегменте эконом 
и средний среди СТМ. Если учиты-
вать затяжной период пандемии, 
ее влияние на экономические про-
цессы и платежеспособность людей, 
то можно ожидать еще большего ро-
ста продаж этих товаров в ближай-
шие годы, — отметила руководитель 
отдела по связям с общественностью 
ТС «Слата» Яна Абалымова.
—  Спрос на товары СТМ сейчас 

растет, лояльность покупателей 
к их ассортименту увеличивается. 
С 2020 года, с началом пандемии, 
покупательские предпочтения очень 
изменились. В основном растут 
продажи категорий повседневного 
спроса — консервации, хлебобулоч-

ных и кондитерских изделий, ба-
калеи, — поделилась руководитель 
направления СТМ в ТС «Слата» и ТС 
«ХлебСоль» Анна Невенчанная.
Специалисты NielsenIQ (ведущей 

глобальной компании, предостав-
ляющей наиболее полную и объек-
тивную информацию о потребитель-
ском поведении) подчеркивают, что 
наступила вторая волна развития 
СТМ в России. Первая была в кри-

зис 2015 года — тогда доля продаж 
СТМ в формате дискаунтеров до-
стигала 18 % товарооборота. Говоря 
о динамике СТМ, следует обратиться 
к ключевым тенденциям развития.
—  Например, в сегменте ЗОЖ 

собственные торговые марки растут 
в таких категориях, как продукты 
на растительной основе (+108 %), зла-
ковые батончики (+104 %), ложковые 
йогурты с мюсли, злаками и супер-

фудом (+74 %), каши со злаками и су-
перфудом (+74 %). Если мы говорим 
о сегменте домашнего потребления, 
то в нем рост демонстрируют олив-
ки, замороженные фрукты и овощи, 
сырое мясо, охлажденные морепро-
дукты, макаронные изделия, горчица, 
растительное масло, — рассказала 
руководитель направления по работе 
с розничными сетями Сибири и Даль-
него Востока исследовательской ком-
пании NielsenIQ Мария Гаранина.
Стоит отметить, что покупатели 

уделяют все больше внимания кри-
терию «удобная цена», когда приоб-
ретают основные товары из соцкор-
зины — крупы, муку, макаронные 
и хлебобулочные изделия, масло 
растительное, яйцо.
Снизить цену продукции под СТМ 

получается за счет нескольких при-
емов: производители выпускают то-
вары сразу большими объемами под 
гарантированный заказ сети; ретей-
лер работает напрямую с произво-
дителем, исключая промежуточные 
звенья (поставщиков); при продаже 
товаров под собственной торговой 
маркой не нужно тратиться на мар-
кетинг, рекламу, сопровождение 
запуска нового продукта, мерчан-
дайзинг. Эту разницу торговая сеть 
вычитает из конечной цены, кото-
рую платит покупатель.

Илья Спирин
Фото ТС «Слата»

«АНГАРСКЦЕМЕНТ» НАРАЩИВАЕТ ПРОИЗВОДСТВО 
И предупреждает об опасности фальсификата на рынке

ЗАЧЕМ «СЛАТЕ» И «ХЛЕБСОЛИ» 
СОБСТВЕННЫЕ БРЕНДЫ  

И почему такие товары стоят дешевле?

Ангарский цементногор
ный комбинат наращивает 
производство и претво

ряет в жизнь новые масштаб
ные проекты — они направлены 
на повышение качества про
дукции и уровня экологической 
безопасности. Об этом на пресс
конференции журналистам рас
сказали управляющий директор 
АО «Ангарскцемент» Владимир 
Афанасин и директор по связям 
с общественностью АО «Холдин
говая Компания «Сибирский 
цемент» Дарья Мартынкина.

Собственная торговая 
марка (СТМ) — это 
бренд, которым владеет 

торговая сеть. Основная цель — 
бесперебойное снабжение своих 
магазинов товарами. Независимо 
от того, что будет происходить 
с поставками других брендов, 
покупатель всегда найдет 
на полке продукцию под СТМ 
и не уйдет с пустыми руками. 
Еще и выиграет, потому что цены 
на товары СТМ демократичнее, 
чем у брендовконкурентов.

Сотрудники торговой сети «Слата» говорят, что на 2022 год 
запланированы оптимизация и ребрендинг уже имеющихся у них 
торговых марок, а также запуск новых в среднем сегменте. Ассортимент 
товаров СТМ будет расширяться во всех категориях — кондитерские 
изделия, бакалея, консервация и др.
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Ангарский цементно-горный комбинат (управляющая компания  
АО «ХК «Сибцем») введен в эксплуатацию в 1957 году. Сырьевая база 
завода — карьер «Перевал» в городе Слюдянке. География поставок — 
Иркутская область, Забайкальский край, Республика Бурятия. Мощность 
предприятия составляет 1,3 млн тонн цемента в год
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (3+) 
Выставка художественных работ учащихся ДХШ № 5 
«С днем рождения, музей» (0+)
Выставка одной картины «Встреча цесаревича в Ир-
кутске в 1891 г.» Т. Г. Ларевой (6+)

 � 14 ноября
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной 
(12+) 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а.  
Тел.: 710161, 710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Юбилейная выставка работ членов общественной 
организации «Данко» (6+)
Выставка карманных и наручных часов из фондов 
Ангарского музея часов (6+)

 � 12 ноября
Мастер-класс по росписи на деревянных спилах (по 
заявкам) (6+) 
Начало в 15.00.

 � 13 ноября
Работа изостудии «Маленький художник» (4+)
10.00 – 15.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Дом ремесел и фольклора
Занятия с мастерами народного творчества и ремесел 
по изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке (по заявкам) (3+)
Юбилейная выставка ИЗО и ДПИ в рамках праздно-
вания 35-летнего юбилея Народного университета 
культуры и 25-летия ИГОО «Данко» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204494.

Солдаты Отечества
 � 19 ноября
Открытие экспозиции «Иркутск авиационный» (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
Выставки: 
— «Одежка без застежки: конфетные обертки (конец 
XIX – начало ХХ вв.)» (6+)
— «Канцелярские принадлежности (конец XIX – на-
чало ХХ вв.) (6+)
— «Детские игрушки (конец XIX – начало ХХ вв.)» 
(3+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204884.

Арт-галерея «Диас»
Фотовыставка Ярослава Шиллера «Я ВАЖНЕЕ!» (12+)
Галерею можно посетить онлайн 24/7: https://artdias.
ru/video/.
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (914) 8991088,  
8 (3952) 554595.

ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр имени  
Н. М. Загурского

 � 13 ноября
Оперетта в 2 действиях «Принцесса цирка» (16+)
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 342131.

Театр народной драмы
 � 12 ноября
П. П. Ершов «Суворов и станционный смотритель» 
(12+)
Начало в 19.00. 

 � 14 ноября
С. Аксаков, М. Корнев. Музыкальная сказка «Алень-
кий цветочек» (6+)
Начало в 12.00 и в 14.00.

 � 19 ноября

Концерт русских народных и казачьих песен «Душа 
хранит» наполнен теплой атмосферой народной 
музыки, звучанием гуслей, гармони, балалайки. 
Особое впечатление от концерта всегда получает 
юное поколение 

Концертная программа «Душа хранит» (12+)
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 565198.

Иркутский областной театр кукол  
«Аистенок»

 � 13 ноября
«Старик и море» (12+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел. 251964.

Иркутская областная филармония 
(концертный зал)

 � 12 ноября
LatinasПятница. Концерт эстрадно-джазового орке-
стра Иркутской филармонии из цикла «Стильные 
пятницы» (6+) 
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 241100.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 12 ноября
«Дорогой «Русских женщин». Историю создания  
Н. А. Некрасовым поэмы, посвященной женам дека-
бристов, расскажет на странице «ВК» (https://vk.com/
irkutsk_bibl31) детская библиотека № 31 «Алые 
паруса» (15+)
Начало в 14.00. 
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 502470. 

 � 16 ноября
«Служить России суждено тебе и мне». Поучаствовать 
в блиц-турнире ко Всероссийскому дню призывника 
приглашает в «ВК» (https://vk.com/id229401832)
и «ОК» (https://ok.ru/profile/580282007992) библио
тека № 20 им. Е. Евтушенко (16+)
Начало в 13.00.
Адрес: мкрн Юбилейный, 22. Тел. 461277.

 � 17 ноября
«Деревянные мальчишки». На познавательный обзор 
персонажей Буратино и Пиноккио, приуроченный 
к 85-летию книги «Золотой ключик» и 140-летию 
Пиноккио, ждет желающих на странице в «Фейсбуке» 
(https://www.facebook.com/groups/426856118594190) 
детская библиотека № 26 (6+)
Начало в 11.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 353911. 

 � 19 ноября
«Собирал человек слова…». Вечер-портрет Влади-
мира Даля к 220-летию писателя, собирателя рус-
ского фольклора, подготовила библиотека № 8 
«Меридиан» на странице «ВК» (https://vk.com/
public202228877) (12+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 449801. 

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 19 ноября
Вечер в музее книжных коллекций «Хранительница 
домашнего очага» к 100-летию Аделин Полевой, жене 
и соратнику Леонида Сергеевича Полевого, передав-
шего Иркутску уникальную книжную коллекцию (12+)
Начало в 14.00. Запись по тел. 369-566. 
Адрес: мкрн Университетский, 70.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 13 ноября
Поездка на малую родину: ленская деревня Частых 
Киренского района. Встреча клуба «Иркутское обще-
ство родословия», докладчик Ирина Инешина (12+) 
Начало в 13.00.

 � 17 ноября
«Сахарный диабет. Основные вопросы». Лектор Мак-
сим Мистяков, «Академия здоровья» (12+) 
Начало в 15.00.

 � 19 ноября
«Глубинные тайны Земли». Лектор Вероника Глуш-
кова, клуб «Геомания» (12+) 
Начало в 18.30.
Запись по тел. 486680. Вход по читательскому 
билету. 
Адрес: ул. Лермонтова, 253.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (12 – 19 ноября)

Хозяин двух кошек обратился 
в испытательную лабораторию 
ФГБУ «Иркутская МВЛ» с намере-
нием выяснить причину болезни 
любимых питомцев.
Проведя лабораторные исследо-

вания проб клинического матери-
ала от животных, специалисты от-
дела диагностики бактериальных 
и паразитарных болезней Иркут-
ской межобластной ветеринарной 
лаборатории Россельхознадзора 
выявили возбудителя инфекцион-
ной болезни — колибактериоза.
Специалисты лаборатории объ-

яснили владельцу домашних ко-

шек, что колибактериоз — острая 
инфекционная болезнь, вызывае-
мая патогенной кишечной палоч-
кой (Escherichia coli) и проявляю-
щаяся главным образом диареей. 
Возникает она при нарушении 
зоотехнических и ветеринарных 
правил содержания, кормления 
и ухода за животными. Источник 
возбудителя инфекции — больные, 
переболевшие животные или пти-
цы и инфицированная окружаю-
щая среда.

Людмила Измайлова
Фото Иркутской межобластной 

ветеринарной лаборатории

По статистике, 
в мире на 20 че
ловек приходится 

одна домашняя кошка. 
По мнению многих уче
ных, при общении с до
машним питомцем у че
ловека вырабатывается 
гормон любви и доверия. 
Кошку любят, холят, 
но часто не знают, как 
сохранить ее здоровье. 
Ведь животное подверже
но многим заболеваниям, 
и одно из них — колибак
териоз.

ОПАСНАЯ БОЛЕЗНЬ КОШЕК
Колибактериоз у животных возникает  

из-за нарушений в кормлении и уходе 

Знаменитый итальянский художник и ученый 
Леонардо да Винчи однажды сказал: «Даже 
самая маленькая кошка — это шедевр». Береги-
те здоровье своих пушистых питомцев и будьте 
здоровы сами
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По горизонтали: 1. Металлическая лопата. 6. 
Блюдо, подаваемое после супа. 9. Конец реки. 
10. «Тропа» в волосах. 11. Вышитое полотенце. 
12. Студент-ежедневник. 15. Пряновкусовое 
растение. 18. Икона. 21. Самострел. 23. Злост-
ный сорняк. 24. Способ открытия двери. 25. 
Жители планеты Земля. 28. Иголкин «прицеп». 
31. «Собачий» тариф. 34. Чистый кристалличе-
ский углерод. 37. Мороженица. 38. Борьба с 
мусором. 39. Одна из сторон здания. 40. Полый 
цилиндр для соединения валов. 41. Церковный 
столик для икон и книг.

По вертикали: 2. Контур предмета. 3. Щит с над-
писями. 4. Сигара из табака одной страны. 5. 

Озвученное недомогание. 6. Отдельная крепост-
ная постройка. 7. Подходящее место для край-
ней избы. 8. Культурная маслина. 13. Казачье 
украшение причёски. 14. Двухмачтовое судно. 
15. Дзюдоист на лопатках. 16. Большой осьми-
ног. 17. Злачная однолетняя трава. 18. Ликвида-
тор вопроса. 19. Колёсико на мебельной ножке. 
20. Кожа с бархатистой поверхностью. 22. Село 
в горах. 26. Сооружение для защиты от волн в 
порту. 27. Углубление в дороге. 29. Горчичный 
газ. 30. Объект злой любви. 32. Радужный удав. 
33. Ткань для зипуна и кафтана. 34. Струнная 
рама с педалями. 35. Сладкое кушанье. 36. На-
доедливый тип. 

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Натяжные потолки любой сложности. 
Цена от 250 р/м2. Скидки.  
Т. 8 (914) 958-41-93.

Антенны ТВ. Безлимитный интер-
нет — 400 р/мес. Установка, ремонт, 
гарантия. Т. 608-730.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддий-
ские фигуры, тханки, иконы от 50 т. 
руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

На правах рекламы
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД:
По горизонтали: 1. Заступ. 6. Второе. 9. Устье. 10. Пробор. 11. Рушник. 12. Очник. 15. Иссоп. 18. Образ. 21. Арбалет. 23. Пырей. 24. Взлом. 25. 

Земляне. 28. Нитка. 31. Такса. 34. Алмаз. 37. Фризер. 38. Уборка. 39. Фасад. 40. Втулка. 41. Аналой.
По вертикали: 2. Абрис. 3. Табло. 4. Пуро. 5. Стон. 6. Верк. 7. Отшиб. 8. Олива. 13. Чуб. 14. Иол. 15. Иппон. 16. Спрут. 17. Пайза. 18. Ответ. 19. 

Ролик. 20. Замша. 22. Аул. 26. Мол. 27. Яма. 29. Иприт. 30. Козёл. 32. Абома. 33. Сукно. 34. Арфа. 35. Мусс. 36. Зуда.


